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PSD Esposende indigitou 
Benjamim Pereira para à 
presidência da Câmara 
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CA Soluções de Crédito Pessoal 

COLOCAMOS OS SEUS 
PLANOS EM ANDAMENTO. 

80820 6060, dc• CAVida 
,www.creditoagricota.pt 

Campeonato Regional 
de Esperanças 
de Canoagem 
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Recolhas de Sangue e de 
registo de medula óssea 

A Associação Humanitária de Dadores de Sangue de 
Esposende, em colaboração com o Instituto Português 
de Sangue, realiza colheitas de sangue. Assim, todos os 
beneméritos dadores poderão dirigir-se, nos dias e locais 
abaixo indicados, para participarem em mais um acto de 
solidariedade e amor ao Próximo. 
> "14 de Maio - Palmeira de Faro -Junta de Freguesia - 

o9hoo à5 12h30 
> 28 de Maio - Curvos -Junta de Freguesia - o9hoo às12h3o 
> 28 de Maio - Belinho -Escola Básica - 09hoo à5 12h30 

Maria Júlia Machado 
No passado dia 27 de abril, faleceu, em Braga, onde re-

sidia há várias dezenas de anos, Maria Júlia Cubelo de 

Faria Guedes Machado. O corpo da inditosa senhora, 

que nascera em Fão, há 84 anos, primeiramente foi ve-
lado na sua residência, freguesia de S. Vitor, em Braga, 

tendo depois sido trans-
lado, no dia 28 daquele 

mês, para a Igreja Matriz 
de Fão, onde também es-
teve em câmara ardente, 

saindo daqui, após a real-
ização das cerimónias re-
ligiosas, para o Cemitério 

iaroquial de Fão, onde a 
D. Júlia Cubelo Machado 

ficou sepultada. 

FORUM ESPOSENDENSE 
Maria Júlia Machado 

A Direcção do Forum Esposendense comunica o fa-
lecimento da D. Maria Júlia Cubelo de Faria Guedes 
Machado, mãe do nosso amigo Dr. Miguel Machado, e 
apresenta à família enlutada, sentidos cumprimentos 
de pesar. 

Abertas inscrições 
para Curso de 

Iniciação ao Teatro 
O Município de Esposende vai promover mais um 

Curso de Iniciação ao Teatro, cujas inscrições decor-
rem até ao dia 18 de maio. O curso dirigido a maiores 
de 16 anos e limitado a 20 participantes, será minis-
trado por Jorge Alonso, Ator, Forniador, Contador de 
Histórias e Clown e decorrerá entre 25 de maio e 6 de 
junho, na Casa da juventude de Esposende, às segun-
das-feiras, das 18hoo às 2ohoo, e, aos sábados, entre 
as 15hoo e as 18hoo. Podem candidatar-se todos os 
interessados, com ou sem experiência teatral, que 
nutram gosto pelo teatro em geral, e pelo teatro de 
rua em particular, e que estejam dispostos a viven-
ciar experiências diferentes, dado que terão oportu-
nidade de participar, de forma ativa, no evento "Ga-
laicofol ia l 2000 anos de festa", que decorrerá de 21 
a 23 de julho, no Castro de S. Lourenço, em Vila Chã. 

Para mais informações ou para efetuar a inscrição, 
os interessados deverão contactar a Divisão de Ação 
Cultural da Câmara Municipal, através do telefo-
ne 253 96o 100, telemóvel 968 690 784 OU do email 
rui.cavalheiro@cm-esposende.pt, ou através do e-mail 
jorge.alonso@sapo.pt. 

Os nossos estaleiros 
Por ver, na internet, um bota-abaixo, de há muitos, 

muitos anos, nos nossos estaleiros, a.minha memória re-
cuou e trouxe-me à "tona" lembranças e saudades desse 
estaleiro velho, na frente do penhorista (onde hoje se si-
tua o Restaurante "O Buraco'). Foi ali, naquele sítio, local 
de tantas brincadeiras e onde muitas vezes procurei cavi-
lhas e grandes pregos, no meio de cavacos e fitas de car-
pinteiro, para vender à "Romana", a fim de angariar uns 
tostões para, depois, comprar caramelos na Havaneza, 
com o fito de que me saísse uma bola de capão ou, então, 
para completara caderneta, com todos os papeizinhos. E 
foi naquele estaleiro, comandado pelo mestre Francisco 
e pelo Soares, grandes mestres da construção naval, que 
assisti ao bota-abaixo de navios e traineiras, lembrando-
-me de a Maria Fernanda ser madrinha de um deles, em-
bora já não me recordo de qual. Quando era dia de bota-
-abaixo, era uma alegria. Na hora de o barco deslizar na 
carreira, o povo concentrava-se no estaleiro e, quando o 
cabo que prendia o barco era cortado, com um machado 
afiado, e o barco na carreira ensebada se encaminhava 
para a água, a gente batia palmas, havendo uma enorme 
alegria quando o barco flutuava e, na proa, era partido o 
gargalo de uma garrafa de champanhe, para comemorar 
o ato. Lembro-me do bota-abaixo das traineiras "Erra", 
"Sorraia", da Briosa e dos navios "Amizil" e "Jaime Silva". 
Era uma grande satisfação para a rapaziada, quando, de-
pois de o barco deslizar na carreira, íamos, com bocados 
de arco de pipa ou com bocados de vidro, rapar° sebo que 
ficava na carreira e que depois aplicávamos, de diversas 
formas, ou para encheras tigelinhas próprias e, depois de 
lhes aplicar um pavio, iluminar o interior de uma abóbo-
ra, roubada num dos campos da lagoa, que, depois de lhe 
esvaziar o interior, era transformada numa careta hor-
renda, para assustar quem de noite passava pelo cemi-
tério. Outras vezes era para aplicar nos eixos das motos 
de pau, que eram construídas por nós, para deslizar mais 
fácil. Eu costumava ensebar um grosso'ramo de uma ár-
vore que havia no Largo do Pelourinho, onde a canalhada 
costumava pendurar-se, para fazer ginástica. Era um gos-
to vê-los bater com o costado no chão. Era uma alegria e 
era bonito ver os barcos no rio, enquanto não seguiam 
o seu destino, todos engalanados, com as bandeiras a 
flutuar com o nosso ex-libris vento norte. Mais tarde, o 
estaleiro foi para o topo sul da nossa ribeira, ou seja, pa-
ra o cais do sul. Foi lá que se construíram os dois lugres, 
os dois maiores barcos que me lembro construídos nos 
estaleiros do mestre Francisco "Feliciana". Entretanto 
o tempo ia correndo e os estaleiros foram definhando, 
passando a construir umas motoras, meias traineiras 
até que se extinguiu, acabando esta indústria de alguns 
séculos em Esposende. Esposende já foi porto de navios 
de alto calado, porém, com o assoreamento da barra, os 
navios foram aportando a outras barras de melhoracesso 
e a nossa frota ficou reduzida a umas quantas catraias a 
remos. Há alguns anos atrás, numa tentativa de bairris-
mo dos nossos pescadores quiseram mostrar que a pes-
ca em Esposende ainda não tinha acabado, surgiram as 
motoras (umas pequenas traineiras), cerca de quinze, 
mas foi sol de pouca dura, pois, devido ao mau estado da 

barra, tiveram que procurar outros portos mais seguros, 
como Viana do Castelo, Sines e Sagres. Hoje, a nossa fro-
ta pesqueira traduz-se em pequenos barcos, com motor 
fora de borda. Já uma ocasião disse aqui nesta crónica e 
volto a dizer que o nosso distrito nunca se "atravessou", 
seriamente, pelo único porto de mar que o distrito tem e 
volto a perguntar porque é que ainda estamos no distrito 
de Braga?! 
Agora vamos apontar° dedo a outras coisas.... No largo 

doTribunal, naquilo que há alguns anos atrás foi um lago 
com repuxos e hoje é depósito de terra "sem pés nem ca-
beça", com umas plantas que já devem ter seguramente 
cinco anos e já devem ter trinetos, funcionários da Casa 
Grande escavacaram lá umas pedras à marreta, há várias 
semanas! Acontece que, com certeza, esqueceram-se da-
quilo que estavam a fazer e até hoje ainda não apareceu 
lá ninguém para, pelo menos, remendar o estrago que 
causaram! É preciso ter lata! 

Ali por alturas da Páscoa, por volta das sete da tarde, 
passeava eu, calmamente, no largo Rodrigues Sampaio, 
quando avistei um grupo de quatro pessoas, com uma 
criança, que vinham do lado poente daquele largo, com 
bolsa de farnel e garrafão na mão, em direção ao "mo-
numento" aos Bombeiros. Pensei, com os meus botões, 
"queres ver que vão «abancar» ali"?! Meu dito meu feito, 
estenderam toalha na pedra, pousaram o garrafão e co-
pos, frango, chouriço, etc. e sentaram-se nas beiras da 
«mesa», puseram uma criança, de dois anos ou três, agar-
rada ao bombeiro e fizeram o repasto. Isto não lembra 
nem ao diabo, mas que aquela «mesa» alicia para umas 
situações destas é uma verdade! 
Olha a anedota... Um abastado lavrador alentejano 

meteu-se no seu jeep e foi a um monte vizinho. Bateu à 
porta. Um puto de cerca de nove anos veio abrir. 
- O tê pai está em casa? 
-Nã senhori, foi a Évora. 
- Bem, a tua mãe está em casa? 
- Nã senhori ela também nã está, foi cOrn o mê pai. 
- E tê irmão Maneli? Ele está? 
- Nã senhori, ele também foi com a mãe e com o pai. 
O Lavrador ficou ali uns minutos, mudando de um pé 

para o outro, resmungando sozinho. 
- Posso ajudá-lo em alguma coisa, pergunta o rapaz, 

delicadamente, ê sei onde estão as ferramentas. Se qui-
ser alguma emprestada, ou talvez possa dar o recado ao 
mê pai! 
- Bem, diz o lavrador, com cara de chateado, realmente 

queria falar com o tê pai por causa do tê irmão Maneli, ele 
engravidou a minha filha Raqueli!! 
O rapaz pensou uns momentos e disse: 
- Lá disso nã sê, terá de falari com o mê pai. Se lhe ser-

vir de alguma ajuda para fazer as contas, ê sê que o mê 
pai cobra 5oo pelo touro, ioo pelo cavalo e so pelo porco, 
mas realmente nã sê quanto lhe vai cobrar pelo Maneli. 
Com certeza que, pelo serviço do Maneli, vai cobrar 

mais já que esse serviço exigiu duas testemunhas. 
Não acreditam? 

/Veeo 
Idosos convidados para festejarem 

os Santos Populares 
Estão já abertas as inscrições para mais uma edição da 

Festa dos Santos Populares que o Município de Esposende 
proporciona à comunidade idosa do concelho. O evento 
terá lugar no próximo'clia 14 de junho, na Quinta da Mala-
faia, em Antas, sendo que as inscrições decorrem até 29 de 
maio, nas sedes das Juntas de Freguesia concelhias. 
A Festa dos Santos Populares integra o Programa "Enve-

lhecimentoAtivo" promovido pela Rede Social de Esposen-
de e é dirigida aos munícipes com idade igual ou superior 
a 65 anos, portadores de deficiência com autonomia com 
idade superiora 35 anos e pessoas que frequentam as Insti-
tuições Particulares de Solidariedade Social com valência 
para a terceira idade. Podem também participar pessoas 
com idade inferior a 65 anos casadas ou a viver em união 
de facto com inscritos na iniciativa, bem como os filhos 

portadores de deficiência, independentemente da idade. 
Esta atividade enquadra-se na política social do Muni-

cípio para a terceira idade e tem como objetivos atenuar 
o isolamento social, fortalecer laços de amizade e desen-
volver competências sociais, educativas e culturais, com 
vista à promoção de um envelhecimento mais ativo. Sen-
do uma festa popular, a iniciativa contará com música e 
muita animação, não faltando a apreciada sardinha. Um 
dos pontos altos será o desfile das marchas alusivas aos 
Santos Populares a cargo dos idosos. 
Na organização deste evento, o Município conta sobre-

tudo com a colaboração das Instituições de Particulares 
de Solidariedade, das Juntas de Freguesia, dos Bombeiros 
Voluntários de Esposende e de Fão e da Delegação de Ma-
rinhas da CruzVermelha Portuguesa. 
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Escola Sementes de Liberdade 
apresenta-se suas práticas em 

congresso internacionais 
A Escola Sementes de Liberdade foi 

convidada pelo Município de Barcelos 
para abrir o International Workshop: 
"Building Bridges: Art education to 
fight early school leaving and dropout". 
A Escola abordou a importância da arte 
na e pela Educação, nas suas variadas 
formas: plástica, dramática e musical, 
durante a comunicação "Education for 
Art: A possible way towards building 
successful school paths". Realce-se 
a partilha dos diversos trabalhos de-
senvolvidos pela Escola e seus alunos 
durante os seus quatro anos de exis-
tência, através de vídeos, fotografias 
e testemunhos, nomeadamente sobre 
as peças teatrais, projetos artísticos e 
abordagem emocional e criativa, com 
a envolvência de várias instituições do 
Concelho de Esposende em parcerias 
frutíferas. 

Na sessão de trabalho de âmbito in-
ternacional participaram também es-
colas de Itália e Polónia, que ratificaram 
a importância deste trabalho junto das 
crianças contemporâneas e a escassez 
de Escolas que o faz, de forma consis-
tente, contextuai e integral. A Escola 
Sementes de Liberdade é já conhecida 

pela forma única como trabalha, sendo 
uma referência no Norte do País. 
A Escola partilhou ainda fotografias 

da Exposição Artística apresentada na 
HECOARTE, galeria de Arte em Espo-
sende e também na Torre Medieval, em 
Barcelos. A Exposição Artística sob o 
tema Metamorfose foi mais uma vez, 
um trabalho de equipa entre a Escola 
e várias associações e pré-escolares do 
concelho, que juntos, interpretaram o 
tema à sua maneira e realizaram vários 
trabalhos coletivos ou individuais que 
puderam ser vistos e apreciados por to-
da a comunidade envolvente. 
Nos dias 23 e 24 de abril, a Escola par-

ticipou ainda no 16Q Encontro da Re-
de Nacional das escolas associadas da 
UNESCO. A Escola Sementes de Liber-
dade é a única escola do primeiro ciclo, 
que é associada da UNESCO na zona 

norte, o que, segundoAdria-
na Moreira, oradora neste 
encontro e Co-Diretora da 
Escola, "é um reconheci-
mento internacional que se 
estreita a cada ano que pas-
sa, pela dimensão Humana 
e Holística em que a Escola 
assenta e pela oportunida-
de de repensar as suas prá-
ticas." Estes momentos de 
verdadeira partilha inter-
nacional entre as várias es-
colas e agentes educativos 
permitiu, mais uma vez, a 
divulgação do trabalho de-
senvolvido e a elevação da 

qualidade da Educação no Concelho de 
Esposende fora de portas. 
Mais uma vez a Escola Sementes de 

Liberdade sente-se grata pelas oportu-
nidades de apresentar e divulgar o seu 
trabalho construindo a imagem que se 
quer fidedigna e realista do seu projeto 
e das suas práticas. 

Coro de Pequenos Cantores de 
Esposende no IV Festival de 

Órgão de Braga 
No passado sábado, dia 6 de maio, o 

Coro de Pequenos Cantores de Esposen-
de apresentou-se no prestigiado Fes-
tival de órgão de Braga, num concerto 
que teve lugar na Basílica dos Congre-
gados. Foram interpretadas obras des-
de a polifonia vocal da Renascença até 
à música dos nossos tempos, com es-
pecial destaque para a estreia absoluta 
da " Missa Brevis" para coro de pequenos 
cantores, órgão e oboé, do compositor 
Paulo Bastos. 
Sob direção de Helena Venda Lima, 

foram ainda intérpretes a oboísta Sara 
Amorim e o organista Diogo Zão que, 
para além do acompanhamento ao co-

ro, apresentou obras do repert.ório or-
ganístico dos períodos da Renascença e 
do Barroco no instrumento histórico da 
Basílica, datado do séc. XVIII. 
Numa organização conjunta da Ar-

quidiocese de Braga, do Município de 
Braga, da Irmandade de Santa Cruz e da 
Santa Casa da Misericórdia de Braga, 
a quarta edição do Festival de órgão 
de Braga integrou na sua programação 
alguns dos melhores intérpretes por-
tugueses e europeus desta área, como 
Paolo Oreni, Gerben Mourik, João Vaz, 
Tiago Ferreira, Lorenzo Ghielmi e Juan 
Paradell, organista titular pontifício 
(Vaticano). 

8.P Encontro de Teatros 
Entre os dias 12 e 20 deste mês de maio, 

uma organização do GATERC, vai decor-
rer, no Auditório Municipal de Esposen-
de, pelas 22 horas, a VIII edição do En-
contro de Teatro Amador de Esposende, 
composto por 4 espetáculos deTeatro. 
Os grupos participantes são os seguin-

tes: Grupo de Teatro Krisalida, de Cami-
nha, no dia 12; CTB - Companhia deTeatro 
Braga, no dia -13; GATERC de Esposende, 
no dia 19; e Grupo de Teatro Ajidanha, de 
idanha-a-Nova, no dia 20. 
Pretende-se alcançar alguns objetivos, 

tais como a promoção do Teatro, através 
de uma linguagem popular e de qualida-
de, contribuindo para a formação e cria-
ção de públicos, assim como o desenvol-
vimento de um espaço de observação e 
de discussão, apontando para novas vias 
de comunicação e para a apresentação 
de espetáculos de qualidade. 
A bilheteira nos dias de espectáculo 

abre às 20h3o. 
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Lançamento do livro 
"Pela poesia é que vamos" 

No próximo dia 27 do corrente mês de 
maio, pelas 21.3oh, terá lugar no Auditó-
rio da Biblioteca Municipal Manuel Boa-
ventura, em Esposende, o lançamento 
do livro " Pela poesia é que vamos", da 
autoria de Inês Martins de Faria, uma 
esposendense natural de Curvos. Depois 
de ter já quatro livros de História pu-
blicados - três sobre Curvos e um sobre 
Barcelinhos - e de ter participação numa 
coletânea poética - Filhos das Ervas - e 
noutras publicações, tanto de História 
local como de prosa, Inês M. Faria lança 
agora o seu primeiro livro de poesia, in-
titulado "Pela poesia é que vamos", uma 
obra que convida o leitor a imergir na 
escrita, a crescer nas artes de escrever, 
a permitir-se sonhar, a viajar até mais 
não! Segundo a autora, "marcar presen-
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ça no dia 20, no Auditório da Biblioteca 
Municipal de Esposende é muito impor-
tante. Foi para os leitores que os poemas 
se fizeram em livro e que alguns poemas 
foram musicados e serão ali apresenta-
dos, de entre outros sons". 
Assinale-se que, conforme refere a 

autora, "este é um LIVRO SOLIDÁRIO: 
das vendas efetuadas no local da apre-
sentação 10% reverterão a favor da As-
sociação Humanitária dos Bombeiros 
Voluntários de Esposende, sendo que 
o custo do livro é de dez euros por cada 
exemplar". A este propósito, Inês Faria 
apela e conclui: "Vive a poesia! Colabora 
na divulgação! Comparece com a famí-
lia e amigos. Pela poesia é que vamos"! 
Entretanto, divulgamos datas de ou-
tras apresentações públicas desta obra. 

Assim, no dia 16 de junho, aconte-
. cerá na Biblioteca de Barcelos, às 
'à 21.30 h; no dia i de julho, terá lugar 
na Quinta do Vale do Homem, em 
Rendufe, Amares, pelas15.00h. 
Numa breve troca de impressões 

que tivemos com Inês Faria, fica-
mos a saber que os títulos dos qua-
tro livros da sua autoria já publica-
do 5 são os seguintes: "Santo André 
de Barcelinhos: o difícil equilíbrio 
de uma população, 1606-191o"; "A 
Igreja a Terra e os Homens. As visi-
tas pastorais e outros achados em 
Curvos..."; " Perto do fim. História e 
romance com base em testamen-
tos (1720 - 1936)"; "Gente da Minha 
Terra. Curvos: análise demográfica 
e social (1596 - 1998)". Presente-
mente, encontra-se pronto para 
a tipografia: " Moure: cem anos de 
História (...)". 

Centro Qualifica Litoral Cávado 
Promove Cursos de Formação 

O Centro Qualifica Litoral Cávado, no 
âmbito da sua atuação redeal e de par-
ceria no território, promove a realização 
de duas formações, ao encontro das mui-
tas necessidades da população Esposen-
dense. A realização destes dois cursos, 
ambos de frequência gratuita e com 
apoio de subsídio de alimentação, dada 
a relevante informação e resposta para 
a população, são os seguintes: CURSO 
DE FITOFÁRMACOS, de 50 horas, que 
permite, aos formandos certificados, a 
aquisição e a mobilização de produtos 
fitofarmacêuticos, como aplicação fun-
gicidas, sulfatos, herbicidas, etc; e CUR-
SO DE PLANTAS E ERVAS AROMÁTICAS, 

de 300 horas, dotando os participantes 
de competências necessárias à correta 
e adequada utilização pessoal e profis-
sional, bem como indispensável a uma 
reconfiguração profissional e início de 
negócio nesta área. 
As inscrições estão abertas, no CEN-

TRO QUALIFICA LITORAL CÁVADO e JUN-
TAS DE FREGUESIA, até 27 de maio. A for-
mação decorre em período pós-laboral e 
inicia-se logo que reunidas as condições 
exigidas para o seu funcionamento. As 
sessões teóricas decorrem nas fregue-
sias onde for possível reunir grupos de 
formação de 19 adultos e disponibilida-
de de sala. 
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Semana da Biodiversidade 2017 cu "Era o projeto de um homem só" 
- CDS retira apoio a João Cepa 
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Assinado pelo Presidente da Comis-
são Política Concelhia de Esposende do 
CDS, João Pedro Lopes, recebemos na 
nossa redação uma nota de imprensa, 
sobre o título em referência, que trans-
crevemos na íntegra. 
«"0 que nos foi apresentado em ja-

neiro não é o projeto que temos hoje 
e o que temos hoje é muito diferente 
do que nos foi apresentado em janei-
ro" foi desta forma que João Pedro Lo-
pes, presidente da concelhia do CDS 
de Esposende anunciou que o partido 
não continuaria a apoiar o antigo au-
tarca de Esposende, João Cepa. "Quan-
do a primeira grande e marcante ideia 
de João Cepa é o arranjo de um prédio 
numa rua secundária de Esposende, 
parece evidente que o projeto de candi-
datura está como esse prédio, em fase 
de ruir" disse ainda. Segundo o presi-
dente dos populares não foi possível 
encontrar convergência nos princípios, 
inovação nas ideias ou coerência na vi-
são sobre a importância de uma candi-
datura mais abrangente. "Entendemos 
claramente que esta candidatura tinha 
tudo para ser uma alternativa muito 
forte, mas revelou-se limitada e dema-
siado distante do CDS". O Presidente da 
estrutura admite que tentou "genui-
namente co-criar um projeto alargado 
para o concelho, mas não foi possível. 
O problema não está nas pessoas, está 
convictamente na visão de cada um". 
Segundo este, "não se verificando pos-
sível tornar o projeto num projeto cole-
tivo para o município, a decisão passou 
por seguir caminhos próprios e sepa-
rados". João Pedro Lopes sempre disse 
que não queria integrar listas "porque 
não queria ser acusado de ter mudado 
o rumo por uma questão de lugares, se 
algum dia o apoio fosse retirado". 
O CDS de Esposende tinha decidi-

do apoiar a candidatura de João Cepa, 
vindo, contudo, a sentir-se nas últimas 
semanas algum desconforto nos cen-
tristas, nomeadamente pela divergên-
cia de estratégia nas assembleias de 
freguesia, espaço onde o CDS preten-
dia apostar forte e ver reforçado o seu 
tecido de implantação local. Para João 
Lopes, "o partido decidiu unir-se à volta 
de um projeto, na convicção de que se 
tratava de um movimento que apenas 
tinha como objetivo a defesa de pro-
jetos e ideais para o desenvolvimento 
de Esposende". Segundo este, "o actual 
rumo que está preparado é um projeto 
isolado, de um homem só, com ideias 
vagas às segundas, quartas e sextas e 
o seu exacto contrário às terças, quin-
tas e sábados". Para o Presidente po-
pular, a candidatura de João Cepa não 
é o objetivo da campanha. "0 cancro 
deste concelho são as listas de espera 
para audiência, são os gastos em pu-
blicidade e não a candidatura do sr. A 
ou B. Não acrescenta discutir pessoas. 
O CDS tem "claro e prioritário afirmar 
a marca "Ofir" e " Mar de Apúlia", numa 
aposta clara pela descentralização do 
turismo", sublinhou. 
Sobre o futuro, João Pedro Lopes, ad-

mite que, a seu tempo, o Partido lan-
çará uma candidatura que congregue 
todas as sensibilidades internas e pos-
sa ser profundamente abrangente, pro-
movendo o regresso de nomes queridos 
e meritórios do partido e da sociedade 
Esposendense. Certo é que este assun-
to, agora público, vem sendo gerido 
internamente desde há algum tempo 
com a direção nacional do partido, pelo 
que este desfecho terá já sido mesmo 
dado a conhecer na última reunião da 
comissão política». 

Fonte: CDS Esposende 

Com o intuito de assinalar zo anos de 
Educação Ambiental, o Município de Es-
posende vai promover, entre os próximos 
dias 17 e 22 de maio, a Semana da Biodiver-
sidade, cujo ponto alto será o Seminário/ 
Workshop "Novas Ferramentas para a Con-
servação Marinha", que encerrará o evento. 
Para além do espaço expositivo, patente no 
Largo dos Bombeiros, em Esposende, com 
visitas guiadas para a comunidade educa-
tiva concelhia e visitas livres para a comu-
nidade em geral, a Semana da Biodiversi-
dade engloba um conjunto muito vasto de 
atividades, procurando, assim, envolver os 
vários públicos em torno desta iniciativa. 
De 17 a 22 de maio, será possível conhecer 
o " Projeto OMARE - Observatório Marinho 
de Esposende", uma exposição que mostra 
alguns trabalhos de investigação na área da 
biodiversidade marinha. Estarão igualmen-
te patentes as exposições "Viagem ao fundo 
do mar", uma exposição luminescente que 
retrata o ambiente marinho e os seus habi-
tantes, e "0 mar vem a terra", exposição de 
aquários sobre os vários habitats marinhos 
ao largo de Esposende. Neste período, esta-
rá também disponível o EspaçoAudiovisual, 
com projeção de documentários temáticos 
e de um filme sobre os zo anos de educação 
ambiental em Esposende. 
O programa, que pode ser consultado na 

última página deste jornal, integra tam-
bém um conjunto de workshops, oficinas, 
palestras, a projeção do filme "Esposende: 
20 anos de educação ambiental", uma co-
reografia dedicada à proteção da biodiver-
sidade local. 

Entretanto, no Fórum Municipal Ro-
drigues Sampaio, decorrerá o Seminá-
rio/workshop "Novas Ferramentas para 
a Conservação Marinha". O Presidente da 
Câmara Municipal de Esposende, Benja-
mim Pereira presidirá à sessão de aber-
tura do evento, que contará também com 
a presença de Armando Loureiro, Diretor 
Departamento de Conservação da Natu-
reza e Florestas do Norte do Instituto de 

Conservação da Natureza e Florestas, e 
de Tiago Miranda, Diretor do Instituto de 
Bio-Sustentabilidade da Universidade do 
Minho. Os trabalhos iniciam-se às lohoo, 
com o Painel "Conservação Marinha". Sob 
a moderação de Luísa Jorge, do ICNF, in-
tervirão Vasco Ferreira, do Observatório 
Marinho de Esposende: conservação, 
educação e gestão, Miguel Henriques, 
do Parque Natural da Arrábida, que vai 
abordar"O Parque Marinho Professor Luiz 
Saldanha e a proteção da biodiversidade 
marinha na Arrábida", e José Antonio Fer-
nández Bouzas, do Parque Nacional das 
Ilhas Atlânticas de Galícia, que falará so-
bre a "Gestão dinâmica no Parque Nacio-
nal das IlhasAtlânticas de Galícia". O tema 
"Investigação e Desenvolvimento" dará o 
mote ao segundo painel, moderado por 
Cristina Guimarães, da CCDR-N, no qual 
participarão Luís Gonçalves e Eduardo Pe-
reira, da Unidade de Investigação em Mi-
crossistemas, da Universidade do Minho 
- Eletromecânicos e Instituto para a Sus-
tentabilidade e Inovação em Estruturas 
de Engenharia, que se debruçarão sobre 
"Estruturas e sistemas de monitorização 
para recifes artificiais multi-funcionais". 
José Pinto, do Laboratório de Sistemas e 
Tecnologia Subaquática da Faculdade de 
Engenharia da Universidade do Porto, 
abordará a temática "Drones aquáticos e 
aéreos aplicados à biologia, oceanografia 
e arqueologia". Por sua vez, Francisco Are-
nas, do CIIMAR - Centro Interdisciplinar 
de Investigação Marinha e Ambiental vai 
intervir sobre"Os impactos das alterações 
climáticas na biodiversidade marinha". 
O programa prossegue, já no período da 
tarde, pelas 14hoo, nas Piscinas Muni-
cipais Foz do Cávado, com o Workshop 
"Demonstrações práticas: equipamentos 
de investigação marinha", e culmina com 
a visita guiada às exposições patentes no 
Largo dos Bombeiros. As inscrições para o 
Seminário/workshop em www.semina-
riobiodiversidade.pt. 

Seminário 1 Novas Tendências enche Auditório Municipal 
No âmbito do Projeto Conjunto para a Qualificação, "Qua-

lifica - ACICE Qualificação PME", a ACICE realizou, no pas-
sado dia 02 de maio, um seminário subordinado ao tema 
"Novas Tendências", que contou com a presença de mais de 
140 pessoas, entre empresários, empreendedores e quadros 
técnicos das empresas. Um evento que contou com oradores 
brilhantes que permitiram uma análise pertinente de temas 
de grande relevância para a vida das empresas e das pessoas. 
O Presidente da ACICE, José Faria., responsável pela aber-

tura do seminário, felicitou a elevada mobilização dos em-
presários e da comunidade em geral, ao mesmo tempo que 
destacou a relevância do Projeto Conjunto da a Qualificação, 
"Qualifica -ACICE Qualificação PME", para a vida das empre-
sas participantes no mesmo. Falou ainda do investimento 
alocado a este projeto, destacando a pertinência das áreas 
de intervenção e o resultado que começam já a produzir nas 
empresas. 
De seguida usou da palavra o primeiro oradorconvidado, 

Pedro Carneiro, que dirigiu a sua intervenção para a impor-
tância da internet, da utilização das novas tecnologias de 

informação, vendas on-line e promoção eletrónica. Na sua 
intervenção, aproveitou ainda para relembrar a forma ino-
vadora como a ACICE desenvolveu o seu portal de compras 
on-line, o Compras Esposende, que esteve integrado no Pro-
jeto Financiado Comércio Investe. Esta plataforma, apesar 
de criada pelaACICE, foi disponibilizada aos comerciantes de 
Esposende. 
O segundo orador 

foi Jorge Sequeira, 
o mediático coach, 
com vasta experiên-
cia na área compor-
tamental e forte pre-
sença mediática em 
diferentes painéis de 
comunicação. Jorge 
Sequeira destacou a 
resiliência dos em-
presários nacionais 
e locais, destacando 

a sua capacidade motivacional e o seu otimismo. Destacou 
também a importância de avaliar as situações pelo lado po-
sitivo, referindo a maior rentabilidade no trabalho, o foco e 
a dedicação dos empresários e dos seus colaboradores. Fez 
ainda questão de abordar o facilitismo latente na sociedade 
atual, onde os jovens desistem com demasiada facilidade, 

onde se instalou a cultura da preocupação 
com o sucesso do outro, em detrimento do 
próprio sucesso e a perceção negativa e o 
medo associado à mudança. 

Encerrou a sessão o Vice-Presidente da Câ-
mara Municipal de Esposende, que louvou o 
trabalho desenvolvido pela ACICE em prol do 
tecido empresarial e da comunidade de Espo-
sende, destacando a sua vertente inovadora e 
a qualidade dos serviços que desenvolve. 
O seminário superou todos os objetivos, 

quer na qualidade das intervenções, quer no 
número de participantes. 

Remodelação e Ampliação do Quartel dos 
Bombeiros Voluntários de Esposende 

Encontram-se já em fase de concurso público, as obras 
de remodelação e de ampliação do quartel dos Bombei-
rosVoluntários de Esposende 
Em 2016, foi apresentada uma candidatura ao POSEU R 

- Programa Operacional de Sustentabilidade e Eficiên-
cia, que foi contemplada com um importante subsidio, 
no valor de 101.772,46 euros, para ajudar a concretizar as 
obras no edifício dos Bombeiros Voluntários de Esposen-
de. No entanto, a 12 fase, agora a concurso, tem um orça-
mento no valor de 257.500,00 euros, sendo que a 22 fase 
terá início no seguimento da conclusão da 12 fase. 
O financiamento aprovado irá permitir o início das 

obras de remodelação/ampliação do quartel, as quais, 
além de pretenderem renovar uma infraestrutura com 
30 anos, entretanto também já ampliada, irão adaptá-la 
às necessidades atuais do Corpo de Bombeiros, nomea-

damente criando condições físicas para os elementos 
do quadro ativo do sexo feminino. Os gabinetes de co-
mando e gestão operacional irão também sofrer remo-
delação total, bem como a construção de novas salas de 
formação. 
Sem prejuízo da fundamental importância do subsidio 

obtido, relativo aos custos da empreitada, a Associação 
prevê efetuar investimentos igualmente necessários 
para a conclusão da remodelação do quartel, tais como 
o recheio especifico para o Corpo de Bombeiros, para os 
quais terá que se encontrar financiamento alternativo, 
dado que este não é subsidiado no âmbito do POSEUR-
A este propósito, salienta-se que o custo total estima-

do das obras de empreitada ascende a 398.645,00€ (mais 
IVA), sendo que existe a expectativa da obtenção de um 
subsídio da Câmara Municipal de Esposende, de entre 

outros provenientes de diferentes entidades, para finan-
ciar o custo das obras não financiadas. 
A direção pretende também recorrer à boa vontade de 

empresas e particulares para angariar verbas a fim de le-
var a bom porto o melhoramento operacional do Corpo 
de Bombeiros e, nesse sentido, irá promover iniciativas a 
curto prazo, para o efeito.Vai também prosseguira cam-
panha de angariação de sócios, no sentido de se atingir, 
ainda este ano, a meta de s000 sócios. A iniciativa da 
"Noite Vermelha" será para repetir, no próximo dia 4 de 
outubro, mas pretende-se dar visibilidade a esta iniciati-
va já no início do mês de agosto, aproveitando a presen-
ça dos nossos estimados emigrantes que, certamente, 
nos ajudarão. 

A direção 



4,0 
Associação dos dadores de sangue em Toledo 

A Associação Humanitária dos 
Dadores de Sangue do Concelho 
de Esposende participou na 434 
Assembleia Geral da congénere 
de Toledo, Espanha, no passa-
do fim-de-semana de 21 a 23 de 
abril. A distinção de dadores com 
15, 25, so e mais de ' ao dádivas 
foi um momento alto. Para o Vi-
ce-presidente da Câmara Muni-
cipal de Esposende, Maranhão 
Peixoto, que acompanhou a co-
mitiva, esta foi uma "excelente 
jornada de trabalho". 

Hermandad de Donantes de 
Sangre de Toledo 
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quando o doente necessitar". 
Fernando Sanz, representan-

te do governo, falou da impor-
tância de dar sangue, pois "gota 
a gota vamos dar esperança a 
quem necessita da nossa soli-
dariedade". Agradeceu aos ho-
menageados pelas suas dádivas 
e enalteceu o dador voluntário, 
porque "dá parte do seu ser, da 
sua vida" e sem sangue "não há 
vida". Por isso, "ao estender o 
braço está a contribuir para o 
fim do sofrimento de alguém". 

No ano em que a Hermandad Lembrou, ainda, que dar sangue 
de Donantes de Sangre de Tole- "é uma realidade feita por anó-
do, na Província de Castilla-La.))) Associação dos Dadores de Sangue nimos", que"dão muito sem pedir 
Mancha, Espanha, comemorou os de Esposende nada" e, " numa sociedade egoísta, 
45 anos de vida, realizou-se a 434 assembleia geral, a vossa dádiva é uma mostra de solidariedade e, on-
evento que contou com a presença de várias dezenas de houver uma dádiva, há uma luz e uma esperança", 
de associações congéneres de todo o país vizinho e, adiantou o representante governamental, que con-
em especial, com a presença da Associação Humani- cluiu que, por cada dádiva, salvam-se três vidas. Ter-
tária dos Dadores de Sangue de Esposende, de Por- minou a sua intervenção referindo o "orgulho" que 
tugal, associações que se encontram geminadas. As ele próprio sente em ser"dador de sangue espanhol". 
cerimón ias decorreram todas no Hotel Beatriz, em Adelino Marques, presidente da Associação de 
virtude de se comemorarem os 30 anos de parceria Dadores de Esposende, referiu que estas jornadas 
entre aquela unidade hoteleira e a associação de foram "muito positivas", pois possibilitaram a "troca 
sangue local, de experiências" no que diz respeito à dádiva, para 
A presença da comitiva de Esposende foi sauda- além do intercâmbio e do fortalecimento dos laços 

da de uma forma muito carinhosa e felicitada por de amizade que unem as duas associações gemina-
todos os intervenientes e, de um modo muito espe- das, para além das excelentes relações e contactos 
cial, por Begofia Sánchez, presidente da Hermandad com o Ayuntamiento de Toledo, representado pelo 
de Toledo, e por Francisco Sanz García, subdelegado Teniente-Alcalde, Juan José Perez dei Pino, e pelo 
do Governo Constitucional de Espanha. A presiden- Gobierno de Castilla-La Mancha, presidido por Emi-
te dos Dadores de Toledo, Begofia Sánchez deixou liano García Page, e que esteve recentemente em 
mesmo "o nosso muito e sincero obrigado". Felici- Esposende. "Queremos continuar a ser uma referên-
tou todos aqueles que deram sangue pela primeira cia na dádiva a nível internacional e nacional e, em 
vez, apelando aos jovens que sejam "testemunhos particular, a nível local, na proteção civil, em caso de 
desta grande missão: que o sangue esteja preparado emergência, acidente grave ou catástrofe que afete 

Plenário de militantes aprova Benjamim Pereira 
para candidato à Presidência da 
Câmara Municipal de Esposende 

Da CPS do PSD Esposende, recebemos na nossa reda-
ção uma nota de imprensa, sobre o assunto em título, 
de que transcrevemos a seguir extratos. 
"Na sequência da decisão de 25 de janeiro, em que 

a Comissão Política de Secção de Esposende do PSD, 
aprovara, por unanimidade, o nome do arquiteto Ben-
jamim Pereira para encabeçar a lista do PSD à Câmara 
Municipal de Esposende, nas próximas eleições autár-
quicas dei de outubro.Agora, num plenário de militan-
tes muito concorrido, na passada sexta feira, dia 6 de 
maio, no qual foram ouvidas as bases do partido, entre 
as quais alguns dos históricos fundadores do PSD Es-
posende, foi aprovada, por unanimidade e aclamação, 
a indigitação de Benjamim Pereira como candidato do 
partido nas próximas eleições autárquicas. 
A participação ativa neste plenário e em encontros 

mais recentes, revela a confiança que os militantes 
do PSD depositam no trabalho que está a ser desen-
volvido. Isto apesar de os três anos e meio que leva o 
mandato de Benjamim Pereira, ter decorrido num con-
texto muito adverso, com a chegada da Troika, com o 
fim do QREN, com o atraso no acesso ao novo quadro 
de financiamento Portugal 2020 e com a chegada de 
um Governo socialista, entre outras condicionantes. 
Perante tantas adversidades, Benjamim Pereira deu 
provas de grande capacidade de liderança, tendo con-
seguido, mesmo assim, aproveitar as oportunidades 
existentes, trazendo para Esposende investimentos 
muito significativos e lançando projetos que nos per-
mitem encarar o futuro com muito otimismo. 

Dirigindo-se aos militantes, Benjamim Pereira re-
lembra que o movimento de apoio à sua reeleição ini-
ciou-se com o manifesto de apoio dos presidentes de 
Junta de Freguesia e ex-autarcas, em 2016. "À data re-
feri que ainda era cedo para tomar uma decisão e que 
teria de avaliar um conjunto de circunstâncias, como a 
disponibilidade pessoal (motivação), a avaliação sobre 
o trabalho desenvolvido e o apoio da população. Em 28 
de janeiro, no jantar de Fão, onde participaram mais 
de 1200 pessoas, assumi a minha disponibilidade para 
ser candidato. Agora cumpre ouvir a voz das bases do 
partido", disse Benjamim Pereira, perante um plenário 
que registou a presença de cerca de cem militantes. 
Benjamim Pereira apresentou aos militantes as prin-
cipais medidas do mandato que decorre, desde logo 
saldando-se em naturais benefícios económicos para 
o Município, como a diminuição da dívida municipal 
em cerca de 4 milhões de euros e os elevados níveis de 
investimento,144 obras no último ano, obras de defesa 
da costa, de benefício em todas as freguesias, de apoio 
às famílias... "Um político não vive do passado. Estou 
aqui para trabalhar, para fazer mais, para conquistar 
mais e melhor para a gente do meu concelho. Este é um 
projeto de continuidade. Sei o que quero para o próxi-
mo mandato e, a seu tempo, serão divulgadas as me-
didas. Este é um projeto do PSD mas que não se esgota 
no F5artido. Estou aberto à colaboração e participação 
de todos", disse Benjamim Pereira. 
A finalizar, o atual presidente da Câmara Municipal 

de Esposende e candidato do PSD garantiu que está 
na corrida "para ganhar estas eleições. Não por mim. 
Não por um projeto pessoal. Não por vingança.. Não 
porque não tenha mais nada para fazer na vida. Estou 
aqui porque gosto do meu concelho, gosto da gente do 
meu concelho, gosto de trabalhar pela causa pública, 
porque tenho um projeto para Esposende. Porque se 
eu ganhar, ganhamos todos e não apenas alguns", con-
cluiu. 
Benjamim Pereira espera alcançar "uma vitória ine-

quívoca, reforçando a votação do PSD quer para a Câ-
mara, quer para a Assembleia Municipal" e vai mais 
longe, assumindo a vontade de vencer"todas as Juntas 
de Freguesia" do concelho que são 9, entre Uniões de 
Freguesias e Juntas". 

•))) Os representantes políticos de Esposende ( Mara-
nhão Peixoto) e deToledo (Juan José dei Pifio), à 
esquerda, com os presidentes das Associações de 
Sangue deToledo e Esposende) 

diretamente a nossa população" e estas atividades 
"reforçam esta causa que é de toda a sociedade". 

Por sua vez, Maranhão Peixoto, referiu sentir-
-se "satisfeito" pela "excelente jornada de trabalho", 
enaltecendo o trabalho da Associação de Dadores de 
Sangue de Esposende que "tem contribuído para a 
implantação de uma vasta cultura de responsabili-
dade social", assim como a ação que tem vindo a de-
senvolver e que "muito orgulha o nosso Município". 
Por fim, Maranhão Peixoto salientou: "acreditamos 
que os intercâmbios que desenvolve, apesar das 
distâncias e dos contextos territoriais em apreço, 
potenciam a construção e consolidação de pontes 
noutras áreas bem relevantes da aventura humana. 
O futuro dirá", concluiu o vereador. 

Sampaio Azevedo 

Regulamento para 
Ocupação do Espaço 
Público e Publicidade 
O Município de Esposende vai avançar com a elabo-

ração do Regulamento Municipal de Ocupação do Es-
paço Público e Publicidade, de acordo com deliberação 
aprovada, por unanimidade, em reunião do executivo. 
A criação deste regulamento prende-se com a necessi-
dade de redefinir o tratamento da matéria de ocupação 
do espaço público e afixação e inscrição de mensagens 
publicitárias de natureza comercial, decorrente da im-
plementação do Licenciamento Zero. Efetivamente, com 
o Licenciamento Zero ocorreu uma simplificação do regi-
me da ocupação do espaço público por estabelecimentos 
de restauração ou de bebidas, de comércio de bens, de 
prestação de serviços ou de armazenagem, centralizan-
do os procedimentos no "Balcão do Empreendedor". 
Relativamente a esta matéria, o Município tem em 

vigor, desde 11 de julho de 2012, inseridas no Código Re-
gulamentar do Município de Esposende, um conjunto de 
regras sob o título "Ocupação do Espaço Público e Publi-
cidade". Contudo, e desde a entrada em vigor do Decre-
to- Lei n. 10/2015, de 16 de janeiro, a Câmara Municipal 
tem vindo a agilizar os procedimentos administrativos, 
no sentido da melhoria contínua dos processos e numa 
ótica de modernização administrativa, bem como da 
necessidade de adaptação às normas do Licenciamento 
Zero, tendo também em conta a conjuntura económica, 
bem como as dificuldades que as empresas enfrentam, 
em especial o pequeno comércio e a indústria. 
Há, assim, necessidade de criar um normativo que 

compatibilize as diversas formas de ocupação do espaço 
público, o seu enquadramento urbano e paisagístico, e 
a segurança dos cidadãos e rodoviária. Neste sentido, o 
Município decidiu iniciar o procedimento conducente à 
elaboração de um Projeto de Regulamento de Ocupação 
do Espaço Público e Publicidade, que prevê um prazo de 
30 dias úteis para apresentação de contributos. Assim, 
até ao próximo dia 9 de junho, todos os interessados 
poderão remeter as suas propostas, através de comuni-
cação escrita dirigida ao Presidente da Câmara Munici-
pal, com o nome completo, morada ou sede, profissão, 
número de identificação fiscal e respetivo endereço de 
correio eletrónico. 
Os contributos devem ser entregues pessoalmente nas 

instalações da Câmara Municipal, sitas na Praça do Mu-
nicípio, 4740-223 Esposende, ou enviados através de fax 
nQ 253 960 176 ou para o correio eletrónico: jose.fernan-
des@cm-esposende.pt. 
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"ROTA POVEIRA" EM BICICLETA 
IL.> No âmbito da prova deaptidão profissional, as alunasAna Oliveira eVera Correia, do cur-

so Técnico deTurismo Ambiental e Rural, da Escola Profissional de Esposende, organiza-
ram, no dia 3o de abril, pelas 9hoo, um passeio cultural de bicicleta pelo concelho da Póvoa 

de Varzim. O evento, denominado 
"Rota Poveira", teve como parceiros 
a empresa poveira Bikeservice e o 
Município local. À hora da partida, 
junto ao Estádio Municipal, cerca 
de três dezenas de ciclistas fizeram-
-se à estrada para percorrerem os 
25 km do percurso, acompanhados 
de um sol radiante, depois do tem-
poral registado durante a noite. Ao 
longo do percurso foram efetuadas 
pequenas paragens junto dos pon-
tos culturais importantes, nomea-
damente Igreja nova de Amorim, 
Campos Masseira de Aguçadoura, 
Fortaleza de Nossa Senhora da 
Conceição e Igreja Matriz da Póvoa, 
tendo as alunas feito referência a 
alguns aspetos desses edifícios e 
locais. No final do trajeto circular, 
os participantes foram brindados 
com um lanche bastante recheado, 
onde não faltaram as tradicionais 
e deliciosas Rabanadas Poveiras. 
Para as alunas promotoras, a ati-
vidade revelou-se muito positiva, 
não só pelo interesse e entusiamo 
demonstrado pelos participantes, 

mas também pela possibilidade de colocarem em prática os conheci mentos adquiridos ao 
longo da sua formação. As alunas agradecem todo o apoio, colaboração e logística d ispo-
nibilizados pela Câmara Municipal da Póvoa deVarzim e p'ela Bikeservice.Agradecem tam-
bém a participação de todos e o apoio concedido pelo Coordenador de Curso, João Jaques, 
e pela Diretora deTurma, Sílvia Pires. 

ti 

PROJETO "ALERTA VERMELHO" 
A EPE participou, no dia 4 de maio, no Projeto Alerta Vermelho, uma campanha 

dinamizada pela Benemérita Associação Humanitária de Bombeiros Voluntários de 
Fão. Esta campanha pretende sensibilizar a comunidade escolar da área de inter-
venção da corporação e incutir nos alunos o espírito solidário, mobilizando-os pa-
ra contribuírem, através de se tornarem sócios e/ou efetuarem um donativo para a 
Associação. Na prática, a iniciativa, apelidada de Projeto Alerta Vermelho, consistiu 
na entrega de uma proposta de sócio aos alunos interessados, juntamente com uma 
ambulância mealheiro em papel e um flyer informativo. As ambulâncias-mealheiro 
serão recolhidas posteriormente com os donativos angariados. Para dar maior visi-
bilidade a esta ação solidária os alunos foram desafiados a vestir uma peça de roupa 
vermelha no dia definido. Foi com muito gosto que a EPE se associação a este proje-
to Associação Humanitária de Bombeiros Voluntários de Fão, entidade parceira com 
quem desenvolve várias iniciativas ao longo de cada ano letivo. 

EPE PRESENTE NA "FEIRA DA NATUREZA" 
Entre os dias 5 e 7 deste mês 

decorreu, na zona ribeirinha de 
Fão, a segunda edição do evento 
"Litoral Norte: Feira da Natureza", 
promovido pelo Município de Es-
posende, em colaboração com vá-
rias entidades e empresas, entre 
as quais a Escola Profissional de 
Esposende. O evento pretendeu 
concentrar e mostrar a oferta de 
Turismo de Natureza, integran-
do para além do espaço expositi-
vo, um conjunto muito vasto de 
atividades, para vários públicos, 
entre as quais oficinas, passeios 
interpretativos, observação e li-
bertação de aves e atividades lú-
dicas infantojuvenis. A EPE este-
ve presente nesta Feira, com um 
stand expositivo onde assumiram 
destaque as atividades do Clube 
Ar Livre EPE e do curso Técnico de 
Turismo Ambiental e Rural, repre-
sentado pelas alunas finalistas 
Cátia Martins e Jéssica Lima que 
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trabalharam este evento no âmbito da sua prova de aptidão profissional. Os alunos do cur-
soTécnico deApoio à Infância dinamizaram o Espaço Infantil "Brincar à Natureza", um es-
paço para os mais novos se divertirem e aprenderem. Mais um evento onde a EPE mostrou 
as suas dinâmicas! 

"CANTARES DE INTERVENÇÃO - DA OPRESSÃO E INTERVENÇÃO 
Ã LIBERTAÇÃO" 

Como forma de comemoração do 43.Q aniversário da Revolução dos Cravos, os alunos 
do cursoTécnico deApoio à Infância e os professores H ugoViei ra e Sara Cepa desenvol-
veram um projeto denominado "Cantares de Intervenção - da Opressão e Intervenção 
à Libertação" que incluiu um conjunto de canções e uma exposição de painéis alusivos 
ao tema. Para quem viveu o 25 de abril, as vozes dos cantores de intervenção ecoarão na 
memória, lembrando os tempos idos da Revolução. Continuara ouvi r e a recordar esses 
cantores e as suas cantigas, não apenas em efemérides, são os objetivos dos alunos do 
curso que apresentaram à comunidade, na Casa da Juventude de Esposende, no dia 27 de 
abril, uma sinopse histórico-musical na qual se entoaram canções de intervenção dos 

mais diver-
sos cantores 
(Zeca Afonso, 
Adriano Cor-
reia de Olivei-
ra, Ermelinda 
Duarte, Luís 
Cília e muitos 
outros) assim 
como uma 
apresentação 

duma visão cronológica dos acontecimentos históri-
cos portugueses desde a Implantação da República ao 
pós-25 de abril de '974. Já na EPE estão expostos os pai-
néis temáticos. Pretendeu-se, desta forma, minimizar 
a ausência de uma ponte de ligação à geração que se 
seguiu ao 25 de abril e perpetuar os testemunhos, esta-
belecendo-se um contato direto com a História do país 
através das memórias, o conhecimento e interpreta-
ção de várias músicas de intervenção de diferentes au-
tores/compositores e reconhecimento da importância 
da música e respetiva associação à dimensão políti-
co-social portuguesa. Um agradecimento especial ao 
Professor Domingos Maieiro Silva pela disponibilidade 
e colaboração na iniciativa. Parabéns a todos os inter-
venientes pelo momento! 
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Resenha da procissão do Senhor aos enfermos 
Sempre vivi a procissão do Senhor aos Enfermos (Os 

Enfermos), como festa que me alimenta o espírito, co-
mo oxigénio que me entra corpo adentro e revitaliza o 
amor próprio que nutro pelo torrão natal. Talvez esta 
festa me tenha sido doutrinada como a oração do pai-
-nosso, mas o que é certo é que, no meu coração, ela 
ocupa a melhor das suites, diga-se que é uma coisa sau-
davelmente doentia e que muito me orgulha. Não é em 
qualquer freguesia que se estende um tapete de 3,5km, 
com um sol tão brilhante de beleza; não é em qualquer 
freguesia que um tão grande bicho tradicional penetra 
no espírito comum de uma comunidade paroquial, com 
tanto afinco e arte na elaboração. 
A procissão aos Enfermos levou a comunhão a 16 pes-

soas mais fragilizadas de Belinho. Os ponteiros do reló-
gio da torre altaneira e alegremente só, como seu coru-
chéu a dar graças ao Criador, apontavam para as 9,37h, 
quando as campainhas se puseram a troar, e marcavam 
13,40h, quando o padre Ledo lançou ao ar a última pala-
vra festiva. Recorde-se que a festa a que me refiro nesta 
minha crónica teve lugar na história no dia 23 de abril 
de 2017, estando- já calendarizáda a próxima para o dia 
8 do mesmo mês no ano que aí vem, com passitos de 
criança. 
É sempre bom fazer uma resenha na histôria. Crê-se 

que a procissão tenha começado entre os anos de i918 a 
1920, aquando da peste da gripe espanhola, portanto, já 
se ouvem os toques do centenário... Rebobinando a fita 
da minha memória e os ditos históricos de muito boa 
gente, vemos que o percurso da procissão nem sempre 
foi o mesmo, dos dias de hoje, e que se mobilava a pro-
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cissão com alguns costumes 
já lá idos. Do antigo itinerá-
rio, apenas vejo a procissão 
a subi" pelo caminho da Sra. 
Maria dos Barros, em frente à 
estrada da painça; vejo ainda 
cadeiras, com lindas colchas, 
e sobre estes magníficos 
quadros de cariz• religioso: 
também vejo estrados de ma-
deira, com sementes de va-
riadíssimas espécies, enfim, 
seria bonito rever as cadeiras 
nas orlas do tapete, mas diga-
-se que, no tocante ao embe-
lezamento dos chãos, a coisa 
vive com muito mais requin-
te nos dias que correm... 
Referencio que este ano a 

procissão teve um, mais do 
que merecido, o destaque 
televisivo que lhe foi dado no programa A Praça da RTR 
Fui, com mais 17 pessoas, fazer uma demostração da 
nossa festa. O programa A Praça abriu com um quadro 
vivo de oito pessoas, que representava o encontro do 
Senhor com a sua Mãe. Também foram elaborados no 
programa um centro artístico e um molde de tapete, 
e devo dizer que, nos ecrãs, tudo parecia mágico. En-
quanto o padre Ledo, o Manuel Fernando, que foram os 
comentadores do momento, e outros de nós, falámos 
da forma cujos belinhenses levam a cabo tão grande 
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tradição, houve imagens fotográficas a preencher o ec-
rã e o passado da procissão. Foi uma coisa linda que nos 
deixou orgulhosos e que nos afiou o apetite para mais, 
cada vez mais projeção nacional! 
A Procissão do Senhor aos Enfermos de Belinho vai 

fundo na história e vai alta nos nossos corações. Bem-
-haja ao povo desta terra! Esta procissão vive de amores 
cosmopolitas que a agarram como pétalas vivas... 

José Torres Gomes 

nmavera 
28 Maio' 17 

ESPOSENDE 

10H30 
AV. ENG? ARANTES E OLIVEIRA 
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Núcleo de Mar homenageia Ex-combatentes Escola Básica de 
"Estamos a ultimar o Monumento aos ex-combatentes do 

concelho para perpetuar toda uma geração de heróis", afir-
mou Maranhão Peixoto., vice-presidente da Câmara Munici-
pal de Esposende por ocasião da homenagem que o Núcleo 
dos Ex-Combatentes de Mar prestou, em S. Bartolomeu do 
Mar, no passado dia 3o de abril. Do programa de homenagem 
aos ex-Combatentes do Ultramar constou a apresentação da 
Bandeira do Núcleo, a deposição de uma coroa de flores no 
Memorial, sito no Largo 25 de abril, uma romagem ao cemité-
rio, para homenagear os dois ex-Combatentes falecidos em 
combate, os primos Gastão e JoséVaz Saleiro de Lima, uma 

Eucaristia e um almoço convívio. 
Na hora dos discursos, Maranhão Peixoto,Vice-Presiden-

te da Câmara, anunciou ainda para este mandato a inaugura-
ção do monumento concelhio aos ex-Combatentes, ao referir 
"estamos a ultimar o Monumento". Dirigindo-se ao "exem-
plo" dos homenageados, referiu ser esta geração "a quem o 
país tem uma grande dívida que nunca será paga, pois aju-
daram a cimentara democracia em todas as vertentes. O au-
tarca considerou esta homenagem como.um "momento ím-
par na história da nossa terra e do Município" e, por isso, são 
merecedoras do "apreço, coragem e de agradecimento", pois 
recordá-los "é nossa obrigação, por toda a amizade, trabalho 
e dedicação que deixaram", concluiu Maranhão Peixoto. 

Manuel Abreu, presidente da Junta da União de Fregue-
sias de Belinho e Mar, deixou um apelo ao referir"continuem 
a fazer estas festas que são muito importantes quer para os 
ex-Combatentes, quer para as famílias". 

Na homilia, o pároco Manuel Viana começou por dar os 
parabéns ao Núcleo dos Ex-Combatentes de Mar pela orga-
nização deste dia, pela bandeira e por lembrar na mesma 
jornada os vivos e os defuntos", pois isto é "fazer memória" e 
"devemos agradecer o seu trabalho e dedicação na defesa da 
Pátria", rematou o pároco. 

Por sua vez, Fernando Cepa propôs uma homenagem aos 
e5-Combatentes recentemente falecidos e familiares do nos-
so convívio, através da audição em silêncio, do sempre como-
vente 'Toque de Silêncio". 

Já quanto ao programa considerou ter sido "brilhante 
pela participação e pelas atividades promovidas" e concluiu: 
"olhar para esta gente é olhar para a história de Portugal". 

Por fim, o responsável pelo Núcleo dos ex-Combatentes 
de Mar; Ilídio Maranhão, salientou que "foram os nossos ca-
maradas ex-Combatentes quê, com a mesma coragem e com 
as mesmas armas com que todos lutámos, não permitiram 
mais opressão e conquistaram a Liberdade da Pátria Portu-
guesa". E terminou afirmando "somos nós próprios, com a 
mesma coragem e com a mesma determinação, indiferentes 
àqueles que preferem a passividade, que narramos a nossa 
epopeia, erigimos os nossos monumentos e memoriais e 
criamos os símbolos que fazem a História da nossa terra e 
dos seus Homens Patriotas". • 
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JUSTI Fl CAÇA° 

FFãncisca Maria Sequeira Da Silva Ribeiro de Castro, Notária, certifica, para efeitos de 
publicação que, por escritura de nove de maio de dois mil e dezassete, exarada de folhas 
setenta e duas e seguinte, do livro de notas para escrituras diversas riúmero "cento e trinta 
e dois-A", deste cartório, MARIA EMILIA DA SILVA PENTEADO BOAVENTURA e marido 
ADÃO SAMPAIO DE BOAVENTURA, casados sob o regime de comunhão geral, ele ambos 
naturais da freguesia Vila Chã, onde residem naTravessa de Casais, n.2 2, declararam: 
Que são donos e legítimos possuidores, com exclusão de outrem, do prédio rústico, 

composto por cultura, no sítio da Figueira, da freguesia de Vila Chã, deste concelho, com a 
área de duzentos e trinta metros quadrados, a confrontar do norte com Emília PiresAfonso, 
sul com Manuel da Silva Marrucho, de nascente e poente com caminho, não descrito na 
Conservatória do Registo Predial de Esposende, inscrito na matriz sob o artigo 1151, com o 
valor patrimonial de 12,15 € e o atribuído de CEM EUROS. 
Que, não possuem título formal que lhes permita registar na competente Conservatória 
o identificado prédio, mas que, no entanto, sempre estiveram na detenção e fruição do 
mesmo, durante mais de trinta anos, por si e antecessores, detenção e fruição essas 
adquiridas e mantidas sem qualquer violência e exercidas sem qualquer oposição ou 
ocultação, ou seja, de modo a poderem ser conhecidas por quem tivesse interesse em 
contrariá-las. 
Que tal posse assim mantida e exercida o foi em nome e interesse próprio e traduziu-se 

nos factos materiais conducentes ao integral aproveitamento do citado prédio, colhendo 
os seus frutos, administrando-o e pagando em seu nome os respectivos impostos. 
E que essa posse por ter sido sempre pacifica, pública, contínua, de boa fé e em seu 

próprio nome e durante mais de trinta anos, facultou-lhe a aquisição por USUCAPIÃO, 
do direito de propriedade do referido prédio e direito este que; pela sua própria natureza, 
não pode ser comprovado por qualquer título formal, em virtude de o terem adquirido por 
volta do ano de mil novecentos e setenta, por doação meramente verbal, nunca reduzida a 
escritura pública, feita por Boaventura Barbosa da Silva, solteiro, maior, residente que foi 
na dita freguesia de Vila Chã. 
Assim, afirmam e'declaram que são eles, com exclusão de outrem, os donos e legítimos 

possuidores do supra identificado prédio. 
Está conforme e confere com o original na parte transcrita. 

Cartório Notarial da Notária Francisca Maria Sequeira Da Silva Ribeiro de Castro, em 
Esposende, 09 de Maio de 2017. 

SampaioAzevedo 

Gemeses 
Filme "O Troca-Tintas" 
recebe Menção Honrosa 

O filme de animação "OTroca-Tintas", produzido e rea-
lizado pela escola Básica de Gemeses, integrada noAgru-
pamento de Escolas António Correia de Oliveira, Espo-
sende, foi galardoado, com uma Menção Honrosa, no XV 
Encontros de Cinema, deViana do Castelo. 
O Filme realizado pelos alunos que atualmente fre-

quentam o 42 ano da Escola Básica de Gemeses, em 
Esposende, foi um dos candidatos ao Prémio Açãoo3! - 
Festival de Vídeo Escolar, no âmbito do XV Encontros de 
Cinema de Viana do Castelo, evento organizado pela As-
sociação Ao Norte - Associação de Produção e Animação 
Audiovisual, em parceria com a Câmara Municipal de 
Viana do Castelo. 
O filme surgiu no âmbito do projeto "Leituras Anima-

das", promovido pela Biblioteca Escolar e é a animação 
do conto"OTroca-Tintas" de Luísa Ducla Soares. Foi reali-
zado num trabalho de parceria entre todos os alunos e os 
professores Mariana Nogueira, Catarina Lopes e Rui San-
tos. Assim, os alunos trabalharam o texto, em contexto 
de aula, depois trabalharam as imagens, em termos de 
expressão plástica, e, por fim, trabalharam a oralidade, 
com a gravação do texto. 
Segundo a Professora Alice Fangueirinho, responsável 

pela Biblioteca Escolar da Escola António correia de Oli-
veira, foi "com grande alegria que alunos e professores 
subiram ao palco para receberem a distinção", bem como 
as razões justificativas do júri que, entre outros aspetos, 
salientou "o envolvimento de todos os alunos na narra-
ção da história de pendor bem tradicional, na criação das 
personagens e cenários e na construção do filme". 
A conquista deste prémio deixou a equipa da bibliote-

ca escolar "orgulhosa do trabalho de parceria/articula-
ção curricular" e "só temos que dar os parabéns a todos 
os envolvidos", adiantou aquela responsável. 

Manuel Azevedo. 
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CERTIFICO que, a fls. 77 e seguintes, do livro n2. 117-A, de " Escrituras Diversas", deste 
Cartório, se encontra exarada com a data de os de maio corrente, uma escritura de 
JUSTIFICAÇÃO, na qual: 
MANUEL NOVAIS VIDAL e mulher MARIA ESTEVES DA SILVA NOVAIS VIDAL, casados 

sob o regime da comunhão geral de bens, ambos naturais da freguesia deApúlia, concelho 
de Esposende e nela residentes na Rua do Facho, n.2 137, contribuintes fiscais números 

133749444 e 133749436 DECLARARAM: 
Prédio urbano composto por dois pavimentos e logradouro, destinado a habitação, com 
a área coberta de cento e doze metros quadrados, e descoberta de cento e cinquenta e 
sete metros quadrados, sito na referida Rua do Facho, n.2 137, Lugar de Areia, em Apúlia, 
da actual União das Freguesias de Apúlia e Fão, concelho de Esposende não descrito na 
Conservatória do Registo Predial de Esposende, inscrito na respetiva matriz sob o artigo 
1636 daquela união de freguesias, o qual corresponde ao artigo -1490 urbano da extinta 
freguesia de Apúlia, desconhecendo porém o artigo da antiga matriz rústica no qual o 
mesmo foi implantado, ao qual atribuem o valor de CINQUENTA MIL EUROS. 
Este prédio foi por eles edificado por volta do ano de mil novecentos e oitenta, num 

prédio rústico cuja inscrição na antiga matriz desconhecem, o qual foi por eles adquirido 
por compra meramente verbal, nunca reduzida a escritura pública, feita a Maria Guiomar 
Gonçalves Ferreira e marido José Marques Casais e Manuel Novais Vidal e mulher Maria 
Esteves da Silva Novais Vidal, residentes que foram no Lugar da Areia, da extinta freguesia 
de Apúlia, deste concelho, ocorrida por volta de mil novecentos e setenta e oito. 
Não obstante não terem título formal de aquisição do referido imóvel, sempre estiveram 

na detenção e fruição do mesmo, durante mais de vinte anos, detenção e fruição essas 
adquiridas e mantidas sem qualquer violência e exercidas sem qualquer oposição ou 
ocultação, ou seja, de modo a poderem ser conhecidas por quem tivesse interesse em 
contrariá-las, posse essa que exerceram de boa fé, pacífica, contínua e publicamente, pelo 
que invocam a USUCAPIÃO, como causa de aquisição do referido imóvel. 
Declarações confirmadas por três testemunhas. 
Está conforme o original, na parte transcrita e certificada. 

Esposende, 05 de maio de 2017. 

A Notária 
(Andreia da Silva Amaral) 

A Notária 
(Francisca Maria Sequeira Da Silva Ribeiro de Castro) 



Jovem de Belinho num 
Recital de Tuba e Piano 

A Câmara Municipal de Esposende 
promoveu, no passado domingo, dia 7 
de maio, no Fórum Municipal Rodrigues 
Sampaio, um Recital deTuba e Piano, com 
os músicos Daniel Afonso e Youri Popov, 
com entrada livre. O concerto, no qual fo-
ram interpretadas obras dos composito-
res Vaughan Williams, Dmitri Shostako-
vich, Erland Von Koch e Edward Gregson, 
inseriu-se na política de apoio cultural do 
Município, visando promover e divulgar o 
trabalho de jovens talentos do concelho. 

Efetivamente, Daniel Afonso é um jo-
vem músico natural de Belinho. Nasceu 
em 1996 e, em 2010, iniciou os seus es-
tudos de tuba, na Escola Profissional de 
Música de Viana do Castelo. Integrou 
a Orquestra de Sopros, Big Band, PCS e 
Orquestra Júnior da Escola de Música de 
Viana do Castelo. Participou em master-
classes com tubistas de renome mundial, 
nomeadamente Sérgio Finca, Eduardo 
Nogueroles, James Gourlay, David Kutz, 
Steve Rosse e Sérgio Carolino. Em 2012, 
obteve o 1.Q lugar na categoria juvenil do 
Concurso Internacional de música "Terras 
de la Salette, e em 2013, conquistou o 2.Q 
lugar na categoria júnior do Concurso In-
ternacional de música "Terras de la Salet-
te" e o3.0 prémio na categoria 
sénior do concurso de Sopros 
do Alto Minho. Em 2014, ob-
teve o 1.Q lugar na categoria 
júnior do Concurso Inter-
nacional de música "Terras 
de La Salette" e o 1.2 prémio 
categoria sénior do Concur-
so de Sopros do Alto Minho. 
No ano seguinte, alcançou 
o lugar como tubista na Jo-
vem Orquestra Portuguesa, 
com a qual participou nu-
ma digressão na Alemanha, 
podendo tocar em Salas de 
renome mundial, no caso a 

Konzerthaus em Berlim. Já este ano, Da-
niel Afonso conquistou o iQ lugar na cate-
goria sénior do Concurso Internacional de 
música "Terras de la Salette", sendo que, 
pontualmente, é reforço na Banda Sinfó-
nica Portuguesa. 
Daniel Afonso foi acompanhado, ao pia-

no, por Yury Popov, que estudou no Colé-
gio Académico de Música do Conserva-
tório de Moscovo, tendo posteriormente 
ingressado no Conservatório Tchai kovsky 
de Moscovo. Ainda estudante começou a 
sua carreira de concertista com a Orques-
tra Filarmónica de Moscovo, que mais 
tarde seguiu como solista da Sociedade 
Filarmónica de Vladimir, realizando vá-
rios concertos em diversas cidades da ex-
-União Soviética. Em 1995-96 atuou com 
a Orquestra de Câmara de Moscovo num 
ciclo de concertos de Mozart por várias 
cidades da Rússia. Radicado em Portu-
gal desde 1997, tem-se apresentado a solo 
com Orquestra e em recitais a solo, duo e 
outras formações de câmara. Lecionou na 
Academia de Música de Viana do Castelo 

Escola Profissional de Música de Viana 
do Castelo e atualmente leciona na Escola 
Superior de Artes Aplicadas do Instituto 
Politécnico de Castelo Branco. 

Mês de maio dedicado à memória 
do Arquiteto Viana de Lima 

O Município de Esposende está a levara 
efeito, no decurso deste mês, um progra-
ma dedicado ávida e obra do arquiteto es-
posendenseViana de Lima, que se iniciou 
já no passado dia 5 de maio, com dois mo-
mentos distintos. Pelas iihoo, no Fórum 
Municipal Rodrigues Sampaio, decorreu 
a sessão de entrega dos Prémios Viana de 
Lima/Câmara Municipal de Esposende, 
distinguindo os melhores alunos do ano 
letivo 2015/2016 das Faculdades de Arqu 
tetura e de Belas Artes da Universidade 
do Porto. Pelo terceiro ano consecutivo, 
foram atribuídos dois prémios, no valor 
unitário de 2000 euros, decorrente dos 
quais o Município recebe dos vencedores 
uma obra/trabalho da sua autoria para 
integrar e valorizar o Fundo Viana de Li-
ma. No período da tarde, pelas 17h00. no 
Museu Municipal de Esposende, teve lu-
gar o lançamento do livro "Viana de Lima 
e a influência do Movimento Moderno na 
arquitetura portuguesa", que procura dar 
a conhecera obra deViana de Lima, numa 
viagem pela sua personalidade e pelas 
respetivas influências do meio e dos fato-
res sociais, históricos e políticos do País 
e do Mundo da época. Este segundo mo-
mento incluiu, também, a inauguração 
de uma exposição sobre a obra do argui-
teto, denominada "Memento, Momen-
to". A exposição encontra-se dividida em 
duas partes, onde a arquitetura de Viana 
de Lima aporta a uma dimensão oculta 
instigada pelo renascimento e os traça-
dos áureos de Vitrúvio, para depois pas-
sar pelo Modulor de Le Corbusier. 
Numa primeira parte, o arquiteto Es-

posendense é dominado pelo processo 
de desenho clássico das proporções que 

dominam a sua ideologia até aos meados 
do século XX. Neste período Viana de Lima 
não é alheio aos métodos doArq. Marques 
da Silva e à componente operativa do Arq. 
Rogério de Azevedo, na Direção Geral de 
Edifícios e Monumentos Nacionais. Numa 
segunda parte, é abordada a interceção 
com o Movimento Modernista Europeu 
que foi o ingrediente explosivo de uma 
"supernova" que desponta no panorama 
da arquitetura portuguesa, entre corren-
tes ideológicas contraditórias do Estado 
Novo. O sistema de medida do Modulor 
vai marcar presença nas obras deViana de 
Lima depois dos anos 5o. As figuras inter-
nacionais da arquitectura mundial como 
Le Corbusier, Walter Gropius, Alvar Aalto, 
Mies Van Der Rohe, Luis Sert e Oscar Nie-
mayer com quem colaborou, também fo-
ram uma inspiração/influência. 

Este programa evocativo de Viana 
de Lima integra, ainda, a iniciativa 
"Cas'Aberta", uma oportunidade de des-
cobrir a Casa das Marinhas, da sua auto-
ria, através de visitas livres às sextas-fei-
ras, das 14hoo às 17hoo ou orientadas. 
Para as crianças e jovens, entre os 6 e os 
12 anos, é laliçado o desafio, partindo da 
visita orientada à Casa das Marinhas, 
para construir uma maqueta, sendo que 
ambas as atividades carecem de marca-
ção prévia. Para mais informações sobre 
as atividades e a Casa das Marinhas os 
interessados deverão contactar através 
do e-mail casa.marinhas@cm-esposen-
de.pt ou do telefone 253 960 179. Rela-
tivamente à exposição poderá ser con-
tactado o Museu Municipal, através do 
e-mail museu.esposende@cm-esposen-
de.pt ou do telefone 253 960 182. 

Correspondente de Antas - Nereides Martins 

Junta de freguesia com 
saldo positivo 

Após convocatória para a realização 
de mais uma reunião da Assembleia de 
Freguesia, poucas pessoas apareceram 
para ficarem a saber daquilo que se 
passou nos últimos meses, do último 
mandato de gestão de António Viana 
da Cruz ( Lindinho), que termina em 
outubro deste ano, depois de três pe-
ríodos à frente dos destinos da Junta da 
Freguesia, o qual apresentou um saldo 
financeiro positivo. 
Manuel Fernando Torres Arezes, Pre-

sidente da Assembleia da Freguesia, 
abriu a sessão daquela manhã do dia 
29 de abril, sábado, para atualizar as 
informações daquilo que se passa na 
freguesia, oportunidade para António 
Viana da Cruz falar da situação finan-
ceira que é positiva e tem um saldo de 
23.000 € em caixa. 
Os últimos trabalhos realizados pela 

Junta constam da limpeza e arranjos de 

caminhos florestais e agrícolas, plan-
tação de oliveiras e arranjos do jardim 
junto à Residência Paroquial, arranjo 
no jardim, na alameda em frente ao Ce-
mitério e pequenos reparos em alguns 
locais da freguesia. 

COLABORAÇÃO 
A Junta de Freguesia - "colaborou 

com a Fábrica da Igreja na construção 
de um muro na rua Padre Ledo, assim 
como o alargamento da mesma, fez 
o pavimento do Beco do Campo das 
Ferreiras e a pavimentação da Traves-
sa da Torre". 

PSD JATEM CANDIDATO 
O candidato às próximas eleições, 

que se realizarão em outubro próximo, 
e que se for eleito vai substituir ( Lin-

dinho), esteve presente 
na assembleia e disse 
que dentro de muito 
breve vou apresentar o 
seu programa de traba-
lho. José Sampaio Via-
na, que foi presidente 
da Banda da Música, é o 
candidato do PSD e con-
ta com o apoio de Pau-
lo Torres, atualmente 
tesoureiro da Junta da 
freguesia. 

Município lança obra de 
regeneração urbana no 
centro de Marinhas 

No passado domingo, dia 7 de maio, 
realizou-se a cerimónia de arranque das 
obras de Requalificação da Zona Central de 
Marinhas, intervenção que custará 323 mil 
euros e pretende reforçar a centralidade da 
zona envolvente à Igreja Paroquial de Ma-
rinhas, onde será privilegiada a circulação 
pedonal. 
Na cerimónia, o presidente da Câmara 

Municipal de Esposende, Benjamim Pe-
reira, relevou a importância da obra ago-
ra lançada e apontou as empreitadas que 
estão na forja para os próximos tempos. 
"Vamos construir um parque de estacio-
namento que solucionará o problema que 
existe aqui nesta zona das Marinhas, mas 
há ainda muito para fazer até ao final do 
mandato. No âmbito da regeneração ur-
bana, conseguimos um financiamento de 
800 mil euros para a zona central de Mari-
nhas. Ai junho esse assunto irá a reunião 
de câmara para que passe à discussão pú-
blica. A Ecovia avançará até final do mês e 
será alvo de intervenção e será arranjado 
o caminho de acesso ao 
Centro Social Juventude 
Unida de Marinhas. Será 
uma realidade o sanea-
mento junto à Senho-
ra da Saúde e o Canal 
lntercetor", destacou 
Benjamim Pereira para 
estimar que as obras em 
devir vão ultrapassar os 
três milhões de euros. 
Sobre atualidade do 
lançamento das obras, 
Benjamim Pereira não 
tem dúvidas que teria 
maiores benefícios po-
líticos, caso as obras já 
estivessem concluídas. 
"Estamos a lançar mui-

tas obras que não estarão concluídas este 
ano. Estamos somente a preparar o futuro 
do concelho de Esposende", vincou. 

Por seu turno, Aurélio Neiva, presidente 
da União de Freguesias de Marinhas, Es-
posende e Gandra vê a obra agora lança-
da como a concretização de um projeto. 
"Sempre tivemos o foco no centro das Ma-
rinhas. Fomos percebendo que não seria 
fácil, até porque no passado fizeram-se 
estudos, mas não saíram do papel. É uma 
intervenção de dimensão considerável que 
vai criar uma zona nobre e resolver um pro-
blema que aqui temos das águas pluviais", 
disse o autarca. Sobre os 5o compromis-
sos com que iniciaram o mandato, Aurélio 
Neiva recordou que 37 já estão realizados, 
16 estão em curso e 7 vão iniciar-se a curto 
prazo. Estou muito satisfeito com o apoio 
que a Câmara tem dado à Junta de Fregue-
sia", concluiu, anunciando a viabilização 
do alargamento do cemitério, graças ao 
entendimento recente com o proprietário 
de um terreno contíguo. 
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Esposende... ha 120 anos 
O que se escrevia, ouvia e comentava 

O Eleições - Manifestações políticas - Decorreu sem 
incidente de maior vulto o pleito eleitoral de domingo, 
neste concelho. Na assembleia desta vila houve uns 
pequenos tumultos promovidos no momento de se 
constituir a mesa em virtude dos manejos postos em 
prática pela oposição, havendo-os igualmente nas 
de Fão e Antas. Embora os regeneradores contassem 
vencer e a despeito de todas as tramas urdidas, a vitória 
foi alcançada pelo partido progressista, sendo eleito o 
Sr. Álvaro de Castelões. 
Ao saber-se do resultado da eleição, muitos eleitores 

percorreram as ruas da vila e de Fão, soltando vivas ao 
partido progressista, chegando a levar em triunfo, no 
meio e um entusiasmo vivo, delirante, os prestigiosos 
vultos progressistas, Reverendo Reitor das Marinhas, 
Prior de Fão e Dr. Moreira Pinto. À noite foram quei-
mados inúmeros foguetes e uma banda de música 
percorreu as ruas da vila; prolongando-se estas mani-
festações por todo o dia seguinte. Nas aldeias também 
estrondearam muitos foguetes e principalmente na 
importante freguesia de Fão, onde foi vitoriado" com 
indescritível entusiasmo o triunfo obtido pelo ilustre 
candidato governamental 
Antas - Logo ao disparar dos primeiros tiros da 

campanha eleitoral, que no passado domingo teve o 
seu desideratum, fiz solene propósito de não ocupar 
com escrito meu as colunas do jornal "0 Povo Espozen-
dense", com o fim único, de manter a minha dignidade 
de cidadão liberal e de funcionário oficial. Hoje, que os 
louros da vitória pertencem ao nobre e glorioso partido 
progressista, não só deste círculo, como na maior ia 
dos círculos do país, vou fazer uma sucinta descrição da 
batalha que aqui se deu, valente e renhida entre os dois 
partidos monárquicos, o progressista e o regenerador. 
Os progressistas nada devem da vitoria aos eleitores 

desta freguesia, que foi de chapa regeneradora á orna, 
com diferença de io votos, se tantos. Os caudilhos re-
generadores, que são poderosos aqui, serviram-se de 
tudo, desde as catequeses no altar (da) Senhora dentro 
da igreja de Deus, onde tomavam por arma favorita 
o insulto soez contra os seus adversários até ao aba-
famento da consciência dos eleitores que estavam 
revoltados conta a ignominiosa lei do recrutamento , 

que arrancou os últimos 50.000 reis a muitos pobres, 
deixando-os na miséria! E dito isto de passagem, 
contemos o acto eleitoral: Pelas 9 horas do dia 2 elo 
corrente, compareceu na igreja paroquial desta fre-
guesia o cidadão Manuel Miranda «o da Fonte», de São 
Cláudio, que acto contínuo apresentou o seu título de 
presidente da assembleia, organizando a mesa toda, 
composta de meninos 
A Ex.mg autoridade administrativa e os eleitores 

progressistas presentes em maioria, reprovaram a 
proposta do snr. Presidente, sendo imediatamente 
aprovada a proposta do snr. Administrador. O acto elei-
toral correu sempre na melhor ordem, havendo apenas 
algumas discussões violentas entre o snr. Presidente da 
mesa e os diferentes influentes eleitores cujas discus-
sões puseram em evidência a pouca ou nenhuma com-
petência do sr. Presidente. 
Um dito engraçado do Sr. Presidente:- «0 NOME 

QUETIVERA PRIMEIRA E ÚLTIMA =SILBA = CONSIDERA 
-SE DO INDIVÍDUO QUE SEAPRESENTAA VOTAR COM 
ESSE NOME !!! 

Alguns alunos da escola primária, que estavam pre-
sentes ao ouvirem pronunciar-SILBA-olharam hor-
rorizados para o seu professor, como interrogando-
-o: na escola não deixas passar estas asneiras, e aqui 
ficas calado? Um conselho: O sr. Presidente para não 
fazer outra vez triste figura, compre por Go reis a " 
Cartilha Infantil" do antigo e distintíssimo inspector 
da Instrução Primária António Simões Lopes, e estude 
bem o sistema de -silabação que o benemérito escritor 
adoptou para a organização daquele livrinho. 
É barato e por Go reis, não vale a pena ser ... (Meira 

da Rocha.) 
Notícia de Apúlia. Maio,- 1897 «Sr. Redactor. Como 

prevíramos, os regeneradores, batidos em toda a linha, 
procuram agora defender-se agora, grilando como 
uns possessos contra tudo e contra todos. A lágrima 
é livre. Mas também o que é urna grande, uma indis-
ciii verdade, é que o resultado das eleições gerais, 
realizadas domingo passado, foi uma victória de 
primeira ordem para o partido progressista e a morte 
dos regeneradores. Nesta freguesia, onde o sr. António 
H ipólito tanto blasonava, a derrota regeneradora foi 

Esposende 2000 apresenta o 
melhor resultado de sempre 

A Esposende 2000 apresenta uma sus-
tentabilidade financeira sem precedentes, 
como comprovam o Relatório e Contas do 
Exercício de 2016.A empresa municipal, que 
completou zo anos em dezembro último, 
desenvolve a sua ação em torno da promo-
ção do desporto, lazer, saúde e cultura no 
concelho, sendo responsável pela gestão do 
complexo de Piscinas Foz do Cávado, das Pis-
cinas Municipais de Forjães e do Auditório 
Municipal de Esposende. 
Fruto da estratégia de rigor e determina-

ção que tem norteado a sua gestão, a Espo-
sende z000 registou, no último ano, resul-
tados líquidos positivos, no valor de 91152 47 
euros, referente a um valor de rendimentos 
dei oi2743 euros, atingindo, assim, o melhor 
resultado financeiro de sempre, desde a sua 
constituição, em i996. 
Em 2016 e face ao ano anterior, registou 

um aumento de12,5% no serviço de piscina, 
de 234% no clube de saúde - ginásio e aulas 
de grupo, sendo que também as atividades 
outdoor cresceram 7,2%. Ao nível do despor-
to de aventura e natureza, destaque para 
o programa "Esposende em Movimento" e 
para o "1.- edição do Transcávado btt-gps", 
importantes contributos para a projeção do 
concelho na região. 
Numa constante estratégia de moderni-

zação e de adaptação às novas tendências, a 
Esposende 2000 tem vindo a investir na ma-
nutenção e modernização das instalações. 
Neste sentido, espera ain-
da obter financiamento 
do quadro comunitário 
Portugal zpzo, para im-
plementar os programas 
e medidas previstas no 
Plano Nacional de Ação 

-1 para a Eficiência Energé-
tica, tanto nas Piscinas de 
Foz do Cávado como nas 

Piscinas Municipais de Forjães, num investi-
mento de cerca de i65 mil euros, bem como 
para a Implementação de Tecnologias de 
Informação para a Gestão da Relação com 
o Utilizador, estimada em 55 mil euros. É in-
tenção também da empresa procedera uma 
remodelação global do edifício, designada-
mente, ao nível das estruturas (coberturas, 
caixilharias e vidros) iluminação, sistema de 
bombagens eAQS, criando condições para a 
sustentabilidade energética. 
Sendo Esposende um destino de veraneio, 

a empresa refletia muita da sua receita na 
época balnear, situação que tem sido ate-
nuada nos últimos anos, o que leva o Pre-
sidente do Conselho de Administração da 
Esposende z000, Manuel Losa, a afirmar 
que "o combate à dependência financeira 
da sazonalidade tem sido um objetivo cla-
ramente ganho". "Quando olhamos para 
trás e verificamos o progresso e o percurso 
que a empresa foi trilhando, damos conta do 
quanto foi acertada a estratégia deli neada", 
refere Manuel Losa, sublinhando que a em-
presa está aberta ao público "durante13,5 ho-
ras, por dia, de segunda a sexta, e 11,5 horas 
ao fim de semana, durante 362 dias por ano". 
Aludindo ao slogan adotado pela Espo-

sende 2000 "a paixão pelo que fazemos, faz 
parte da nossa identidade", agradece a de-
dicação, o esforço, e o empenho de todos 
quantos têm contribuído para o crescimen-
to e prestígio da empresa. 

de tal ordem que cremos piamente que tão cedo não 
se ouvirá 'falar dessa santa gente. Ao nosso amigo e 
valioso correlii.gionário Rev. Q Padre e Manoel Gonçalves 
do Paço, e aos amigos que tão dedicadamente o auxi-
'liaram, os nossos sinceros parabéns-. E açora é prepa-
rarmo-nos para a próxima campanha. ». (Cabrion) 
Selvajaria em Forjães - «No dia 3 do corrente, à 

noite, quando alguns amigos do partido progressis-
ta andavam festejando a victória deste no concelho, 
foram barbaramente apedrejados sem que até hoje se 
saiba quem foram os autores de semelhante proeza. 
Consta-nos que houve vários ferimentos e por isso' 
pedimos providências a quem compelir. No próximo 
número faltaremos mais detidamente.» 
Arribada. - «Em um destes dias s arribou à Povoa 

de Varzim, por lhe haver partido o leme e não poder 
vencer este porto, uma lancha de pesca do alto, per-
tencente à nossa Ribeira e propriedade do arrais, Sr. 
Trindade e outros». 

Felicitação - «O abaixo assignado, movido pelo 
entusiasmo que o domina pela victória alcançada 
pelo glorioso partido progressista deste concelho, 
no recente pleito eleitoral, vem publicamente e cheio 
da mais sincera convicção, manif9star o quanto lhe é 
grato felicitar jubilosamente o prestigioso vulto pro-
gressista, Rev. Reitor das Marinhas, que tanto concor-
reu para o triunfo do seu e nosso partido, bem como 
os dignos e ilustres membros da Comissão Executiva 
a e todos os dedicados correligionários, que com tanto 
afinco e solicitude trabalharam na passada eleição. 
Por sinal me honro vindo também aqui felicitar, mui 
respeitosamente o simpátrico e nobre representante 
deste círculo, Exmo snr. Álvaro de Castelões, de quem 
os povos daqui, pela dedicação e zelo que Sua Ex. 
há-de votar no desempenho da delegação que lhe con-
fiaram, tanto têm a esperara bem dos interesses deste 
concelho. Espozende, 5 de Maio de t897. João Francisco 
Pereira.» 

(respigos do jornal "0 Povo Espozendense" ri -15-1 de 9 de Maio de 1897) 
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BARCA DO LAGO Cooperativa de habitação e Construção CRL 
Quinta da Barca - Lugar Barca do Lago, 
Freguesia de Gemeses, Esposende, 

N.9 Contribuinte: 507817958 

CONVOCATÓRIA 

Nos termos do artigo 479 do Código Cooperativo e 279 e seguintes 
dos Estatutos da Cooperativa convoco, a solicitação da Direção 
da Cooperativa, os membros da BARCA DO LAGO - Cooperativa de 
Habitação e Construção CRL - para a Assembleia-Geral Ordinária, 
a decorrer na sede social, sita na quinta da Barca - Lugar Barca do 

Lago, Esposende, no próximo dia 27 de Maio, pelas 09h30 horas, com 
a seguinte ordem de trabalhos: 

1 - Apresentação, discussão e deliberação sobre o Relatório e Contas 
referente ao exercício de 2016. 
2 -Apresentação, discussão e deliberação do Orçamento e Plano de 
Atividades para o exercício de 2017. 
3 - Eleição dos órgãos Sociais da Cooperativa de Habitação e 
Construção CRL, ao abrigo do artigo 779 do Código Cooperativo, (na 
eventualidade de ausência de listas para os órgãos sociais). 
4 - Assuntos de interesse geral sem carater deliberativo. 

Se à hora indicada não se verificar quórum, a Assembleia reunir-se-á 
meia hora após, com o número de associados presentes. 

Esposende, 08 de Maio de 2017 

O Presidente da Assembleia-Geral 

• 

Dav;d oreisa 



Futebol 
Campeonatos Distritais da A. F. de Braga 

Escalão Sénior - Pró Nacional 
Realizaram-se mais duas jornadas, a contar para o campeonato distrital da A. F. de 

Braga, do escalão Pró Nacional, portanto estão concretizadas 32 das 34 jornadas desta 
competição, faltando apenas 2 para o termo do campeonato, estando em disputa 6 
pontos. Se tudo decorrer como se espera, no próximo número deste jornal já daremos 
a classificação final alcançada pelas quatro equipas do concelho de Esposende nesta 
competição. Seja como for, há já algumas certezas: a ADE e o F.0 de Marinhas têm 
lugar assegu rado, na época 2017/2018, neste escalão. O Forjães S. C., que fez uma exCe-
lente recuperação nas últimas jornadas, tem a manutenção muito próximo de garan-
tida.A U.D. deVila Chã é a única equipa concelhia a descer de escalão, indo disputara 
Divisão de Honra distrital na próxima temporada desportiva. 
Assim, após 32 jornadas, as equipas concelhias ocupam os seguintes lugares: aADE 

mantém o -10.2 lugar, com 44 pontos; o F.C. de Marinhas está no i2., com 37 pontos; o 
Forjães S.C., ocupa o-13.º lugar, com 35 pontos; e, no último lugar, o -18.Q, está a despro-
movida U.D. de Vila Chã, com 20 pontos. Como acima referimos, quando faltam duas 
jornadas para o termo do campeonato, somente o Forjães S. C. não tem ainda defini-
da a sua posição, quanto à desejada permanência nesta divisão, mas tudo leva a crer 
que os 4 pontos de vantagem, sobre a primeira equipa das quatro que se encontram 
na zona de despromoção, parecem suficientes. Entretanto, a tabela classificativa con-
tinua a ser liderada pelo Arões, agora com 64 pontos 

Refira-se que aADE tem mais 13 pontos que a primeira equipa da chamada linha de 
água, que é oAmares, enquanto o F.C. de Marinhas tem mais 6 pontos e o Forjães S.C. 
mais 4 pontos. 

Últimos Resultados 
Pró-Nacional 

Jornada 
Marinhas, 3 Taipas, 1 
Esposende, 2 Santa Maria, 
Vieira, 1 Forjães, 1 
Amares, 3 Vila Chã, 2 

Jornada 
Forjães, 2 Marinhas, o 

Brito, o Esposende, 2 
Vila Chã, oTerras de Bouro, 1 
Próximas jornadas 
33- jornada (14/05) 
Esposende - Arões 
Marinhas- Santa Maria 
São Paio d'Arcos - Forjães 

Camadas Jovens 

Vila Chã - Joane 
34-' Jornada (última) 
(20/05) 
Ninense - Esposende 
Brito - Marinhas 
Forjães - Serzedo 
Maria da Fonte -Vila Chã 

Realizaram também mais duas jornadas, para os campeonatos distritais da A. F. 
de Braga, camadas jovens, restando agora somente duas para se chegar ao termo da 
competição, nas denominadas Divisões de Honra. Nos três escalões que temosvindo 
a acompanhar, divulgando os respetivos resultados, o C.F. de Fão, no escalão de Sub 
19, tem o 2º lugarassegurado; o F. C. de Marinhas tem a manutenção garantida; aADE 
também tem esse desiderato praticamentealcançado. Nos outros dois escalões, Sub 
17 e Sub 15, onde só o F.C. de Marinhas está a representar o nosso concelho, podemos 
confirmar que os marinhenses têm feito excelentes campeonatos, num e noutro 
escalão, com destaque especial para a equipa de Sub 15, que está num honroso 2º 
lugar, ainda à estreita de um "trambolhão" do 1.2 classificado, o Aveleda, que tem 
uma vantagem de 4 pontos sobre os marinhenses, quando ainda estão 6 pontos em 
disputa. 

Últimos Resultados 
Juniores A (sub 19) 
Divisão de Honra 
27.a Jornada 
Esposende, 1 Joane, o 
Mº da Fonte, o Marinhas, 2 
Fão, 3 Palmeiras, 1 
28.º Jornada 
Santa Maria, 3 Esposende, 3 
Marinhas, 3 Vilaverdense, 4 
Taipas, 2 Fão, o 
Próximas jornadas 
29. Jornada (13/05) 
Joane, o - Fão, i a) 
Esposende - Marinhas 
a) jogo realizado em 14/01 

Jornada (última) (2i/o5) 

Marinhas - Palmeiras 
Fão - Martim 
Ferreirense - Esposende 

Juniores B (sub 17) 
Divisão de Honra 

Jornada 
Marinhas, 8 Ferreirense, o 
27.ft Jornada 
Moreirense 13, 2 Marinhas, 1 
28.2 Jornada 
Marinhas, 2 Prado, o 
Próximas jornadas 
29. Jornada (13/05) 
Famalicão - Marinhas 

Jornada (última) (21/o5) 
Marinhas - Vizela 

Bodyboard 
Circuito Nacional 

Juniores C (sub 15) 
Divisão de Honra 
• Jornada 
Santa Maria, 2 Marinhas, 3 
• Jornada 
Marinhas, 3 Aveleda, 2 
Próximas jornadas 
• Jornada (13/05) 
Guimarães B - Marinhas 
30.2 Jornada (última) 
(21/05) 
Marinhas - Fafe 

Esposende vai receber, no próximo fim-de-semana, dias13 e 14 de maio, a segun-
da etapa do Campeonato Nacional de Bodyboard.A prova decorrerá na Praia Suave 
Mar e será disputada por cerca de »uma centena de atletas, entre os quais estarão 
os melhores desportistas nacionais da modalidade. A competição integra os esca-
lões BB Masculino e Feminino Open e BB Dropknee e conta com um Prize Money 
global de 2 250 euros. 
O Município de Esposende associa-se ao Esposende SurfTeam e à Federação Por-

tuguesa de Surf na organização deste evento, acolhendo uma etapa deste circuito 
nacional, que passa também pela Costa da Caparica, Ericeira, Sintra e Peniche. 
Atendendo à localização e condições naturais do concelho, o Município, atra-

vés do programa Esposende 
Eco Ernotions, tem vindo a 
promover Esposende com lo-
cal privilegiado para a práti-
ca de desportos de natureza, 
nomeadamente desportos 
náuticos. A escolha da Praia 
Suave Mar, para a realização 
de uma etapa do Campeona-
to Nacional de Bodyboard, 
vem comprovar as aptidões 
deste território para a práti-
ca da modalidade. 

Canoagem 
Campeonato Nacional de Esperanças I 

No passado dia 30 de abril,Alcoutim recebeu, pelo terceiro ano consecutivo, o Cam-
peonato Nacional de Esperanças I, em Canoagem. A prova foi organizada pelo Grupo 
Desportivo de Alcoutim (GDA), em colaboração com Federação Portuguesa de Canoa-
gem e Associação Regional' de Canoagem do Algarve, com o apoio do Município de 
Alcoutim, prova em que estiveram presentes os melhores da canoagem portuguesa. 
O Grupo Cultural Desportivo e Recreativo de Gemeses classificou-se na 5º posição, 

num universo de 33 clubes em competição. Refira-se que a ida a esta competição foi 
também uma oportunidade para dar a conhecer a alguns atletas que, pela 1º vez, se 
deslocaram ao Sul de Portugal. 
A Direção do Grupo Cultural Desportivo e Recreativo de Gemeses deixa uma palavra 

de apresso à excelente organização. 

Campeonato Regional de Esperanças 
Organizado pelo Grupo Cultural Desportivo e Recreativo de Gemeses, em parceria 

com a Federação Portuguesa de Canoagem, teve lugar, no passado fim de semana, na 
Barca do Lago, Gemeses, mais uma prova do Campeonato Regional de Esperanças, 
que contou com a presença de 16 clubes, reunindo um total de 405 atletas, dos esca-
lões mais jovens (menores, iniciados, infantis e cadetes). Os três clubes do concelho 
de Esposende marcaram presença e alguns dos seus atletas conquistaram títulos de 
Campeões Regionais. Coletivamente, o G.C.D.R. de Gemeses alcançou o 52 lugar, em 
82 ficou C.N. de Fão e o Rio Neiva -ADA alcançou o-n.º lugar. 

Classificações individuais, começando pelos resultados alcançados pelos canoístas 
do G.C.D.R. de Gemeses: K2 Menor Feminino - Magda Azevedo/Beatriz Sá, 32; K-1 Me-
nor- Pedro Oliveira, 32; K-1 Menor Feminino - Inês Fernandes, 2º; Ki Iniciado - Rodrigo 
Azevedo, -1.2; VitorVale, 2.º; K-1 Iniciado Feminino- Clara Duarte, 5.º; Lara Salgado, 6.2; 
K2 Infantil - Duarte Sá/Diogo Silva, 10Q; K-1 Infantil - João Pereira, -n.º; Miguel Marinha, 
12.2; Filipe Pilar, 13.2; Rui Couto, 14.º; Ki Infantil Feminino - Sofia Lopes, 7.2; Ki Cadete 
- João Penetra, 12.º ; Ki Cadete Feminino - Filipa Santos, 2.º; Ana Magalhães, 3.2; Cl 
Cadete - Henrique Fernandes, 4-Q. 
Quanto aos atletas do C.N. de Fão, as classificações obtidas foram as seguintes: K1 

Iniciado Feminino - Constança Ferreira, 8.2; K2 Infantil -: HeitorAlves/Nuno Ferreira, 
12.2; Luís Vale/Júlio Novo, 13.2; K2 Infantil Feminino - Sara Ferreira/Raquel Lopes, 5.2; 
Sofia Ferreira/Leonor Hipólito, 6.º; Daniela Rodrigues/Carminda Ferreira, 7.2; K-1 In-

0~1'1- fantil - Adolfo Ferreira, 17.º; Gabriel 
Ferreira, 18.º: Pedro Torres, 19.º; K-1 
Infantil Feminino - Vitória Ferreira, 

.º; Inês Soares, 9.º; Cl Cadete- Gon-
çaloTorres, 5.2. 
Relativamente aos canoístas do 

Rio Neiva - ADA, as classificações 
obtidas foram as seguintes: em K-1 
Iniciado, Miguel Peixoto, 7.2; K2 In-

728 fantil - José Cepa/Axel Cepa, 19.2; Ki 
Infantil - Lucas Ribeiro, 23.2; Lucas 
Cruz, 24.º; Simão Almeida, 25.2; K2 

Cadete - João Fonseca/Francisco Lemos, 5.2; K2 Cadete Feminino - Maria Rei/Dora 
Lemos - 9,º; Ki Cadete - Luís Fernandes, 10.2; João Cruz, :n.º; Eduardo Carqueijó, 12.º; 
João Ribeiro, 13.º; DiogoVaz,14.º;Afonso Cepa, 15•Q; K-1 Cadete Feminino - Érica Sá, 8.º. 
Segundo a organização, a grande afluência de público às margens do rio Cávado, 

para apoiar os seus atletas e o feedback extremamente positivo quanto à forma como 
decorreu o evento deixaram o Gemeses basynte orgulhoso, o que leva a prometer ou-
tros eventos no futuro. 

BTT 
62 BTT XCO de Paredes de Coura 

No passado dia 30 de abril, cerca de duas centenas de atletas marcaram presença 
no 62 BTT XCO de Paredes de Coura, 4. prova do Campeonato do Minho de BTTXCO 

- MAPFRE l Seguros. O atleta fan-
gueiro, João Araújo, foi individual-
mente a que mais se distinguiu, de 
entre os atletas esposendenses da 
JUM, ao vencer a prova na sua cate-
goria (Masters 5o), tendo a JUM al-
cançado um notável 2.2 lugar coleti-
vo. Para além do João EmílioAraújo, 
a JUM teve ainda no pódio Celina 
Faria, 2. , em Juniores femininos, 
e Beatriz Faria (2) e Beatriz Abreu 
(3.º) em Cadetes Femininos, e ainda 
o Infantil Rodrigo Neves, num esca-
lão em que Leonardo Neves foi 4. 

15.2 Encontro Luso-Galaico de BTT, Esposende 
No número anterior deste quinzenário fizemos já referência à prova em título, 

que se realizou nos dias 22 e 23 de abril passado. Na presente edição vamos des-
tacar as posições alcan-
çadas pelos valorosos 
atletas da JUM/SANITOP/ 
KTM. Assim: 
Na Maratona, em Vete-

ranos C, Mário Cruz, 3.2 
lugar; 
Na Maratona, em Femi-

ninos, no escalão Senio-
res, Celina Faria, i. lugar; 
Na Meia Maratona, em 

Femininos, Seniores, o 
-1.º lugar foi para Beatriz 
Abreu e o 2.2 lugar para 
Beatriz Faria. 
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Espaco «positivo 'Semana da Biodiversidade 
Visitas guiadas para a comunidade educativa concelhia e visitas livres para a comunidade em geraL 

Projeto OMARE— Observatório Marinho de Esposende 
Nesta exposição será dado a conhecer o projeto OMARE e alguns trabalhos de investigação na área da 
biodiversidade marinha. 

Exposição "Viagem ao fundo do mar" 
Exposição luminescente que retrata o ambiente marinho e os seus habitantes. 

Exposição "O mar vem a terra" 
Exposição de aquários onde serão retratados vários habitats marinhos. 

Espaço audiovisual 
Projeção de documentários temáticos e de um filme sobre os 20 anos de educação ambiental em Esposende. 

Workshop "Controlo de pragas em agricultura biológica" 

Durante esta sessão a Eng.a Marisa Moreira irá demonstrar algumas das técnicas de controle de pragas utilizadas 
em agricultura biológica. 

Workshop "Produção de sabonetes artesanais" 
Neste workshop, desenvolvido pela Eng.a Joana Costa do projeto Tom Terra, serão abordados os 
conceitos ligados à produção de sabonetes com base no processo de saponificação a frio. 

Palestra "Engenharia natural como estratégia para a conservação da biodiversidade" 

Esta iniciativa será desenvolvida pelo Eng.° Pedro Teiga e decorrerá no âmbito do Agua Cávado, um 
projeto coordenado pela CIM Cávado em colaboração com os municípios associados. 

Workshop "Plantas aromáticas e medicinais: saberes e sabores" 

Este workshop, a cargo da Eng.a Célia Barros, pretende dar a conhecer algumas plantas aromáticas e 
medicinais, as suas principais propriedades e utilizações. 

Oficinas de artes plásticas "O que vê o artista na natureza" 

Oficina coordenada pela Biorumo dedicada à exploração do ecossistema marinho através do jogo teatral 

Workshop "Hoje é dia de... aromaterapia" 
Workshop orientado pela Dr.a Raquel Carvalho dedicado à descoberta das propriedades terapêuticas dos 
óleos essenciais. 

Projeção "20 anos de educação ambiental em Esposende" 
Filme alusivo ao percurso da educação ambiental em Esposende ao longo dos últimos 20 anos. 

Workshop "Plantas aromáticas e medicinais: saberes e sabores" 
Este workshop, a cargo da Eng.a Célia Barros, pretende dar a conhecer algumas plantas aromáticas e 
medicinais, as suas principais propriedades e utilizações. 

Oficinas de artes plásticas "No mundo dos bichinhos" 
Oficinas de expressão plástica que conjugam a temática da reciclagem e da biodiversidade. 

Esposende diz SIM à biodiversidade 
PARQUE RADICAL 
Coreografia temática dedicada à proteção da biodiversidade locaL com a participação dos alunos das 
ECO-escolas concelhias. 

Seminário / workshop 

"Movas Ferramentas para 
a Conservação Marinha" 

Participacao gratuita 
Informações e inscrições em cea@esposendeambiente.pt 

FÓRUM RODRIGUES SAMPAIO 
PISCINAS MUNICIPAIS FOZ DO CAVADO 

lohOo Painel Conservação Marinha' 
11113Q -- Painel ThiVestigaç,lo e Desenvolvirnento" 
12,1130 Workshop "Demonstrações práikas: equlOrnento usados ern.investigaçã.ki ,m.a,r1h 
16h00 #' Visitas 'às exposições "Semana da Biodiversidade" • • • 
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